
Издаётся с 19 апреля 1931 года
красныйсевер.рф

№ 22 (16729)
Суббота,       

7 июня 2025 года

7 »

Общественно-политическая газета Ямало-Ненецкого автономного округа

На салехардской ферме Симона Васильева родились семь жеребят уникальной приобской 
породы. Первый малыш появился на свет 10 мая, остальные – в конце весны и начале лета.
Приобские лошади находятся на грани исчезновения. Уникальность и чистоту породы 
подтверждают генетические паспорта их родителей. С прошлого года округ предоставляет 
субсидии заводчикам.
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БезопаСноСть

противодейСтвие 
коррупции

Вода отступает 

14 единиц оборудования по-
ступит в новый офтальмологиче-
ский кабинет Салехардской 
окружной больницы. В нем будут 
помогать ямальцам, состоящим 
на учете у эндокринолога. Для 
обследований врачи смогут ис-
пользовать электрический 
офтальмоскоп, анализатор поля 
зрения, УЗИ-сканер, аппарат для 
измерения толщины роговицы.

1200 реабилитационных 
сертификатов выдали на Ямале 
участникам спецоперации. Сред-
ствами можно оплатить медицин-
ские, санаторно-курортные или 
оздоровительные услуги. Номи-
нал сертификата – 150 тысяч руб-
лей, сумма может быть увеличена 
вдвое при совместном для супру-
гов отдыхе в санатории. Окружная 
программа действует с 2022 года.

34 волонтера «Зеленой Аркти-
ки» отправятся на очистку тундры 
в Тазовском районе. Летом добро-
вольцам предстоит совершить две 
экспедиции. Участники первой в 
конце июля будут демонтировать 
брошенные строения на ликвиди-
рованной станции тропосферной 
радиорелейной связи «Ока». Вто-
рой отряд наведет порядок на тер-
ритории фактории «Юрибей».

700 тундровиков вернулись 
к местам кочевий попутными 
рейсами. Вопрос перевозок реши-
ли в прошлом году. Жители могут 
вернуться в поселки и к местам 
кочевий, если есть свободные ме-
ста на заказных нерегулярных 
рейсах. Улететь авиапопуткой бес-
платно может любой нуждающий-
ся. С января реэвакуация возмож-
на и на бортах санавиации.

25 000 рублей поло-
жены выпускникам колледжей 
из семей кочевников в качестве 
компенсации за аренду жилья. 
Округ возмещает расходы при 
устройстве на работу в бюджет-
ные и частные организации. Пре-
тендовать на помощь могут и 
молодые специалисты из села, 
работающие в городах на пред-
приятиях приоритетных для ре-
гиона отраслей.

38 переходов вблизи социаль-
но значимых учреждений Ямала 
оснастят системами интеллекту-
альной безопасности. Девять 
умных зебр появятся в Пуров-
ском районе, по семь – в Ноябрь-
ске и Новом Уренгое, пять – в 
Муравленко, четыре – в Губкин-
ском, по три –  в Лабытнанги и 
Приуральском районе. Система 
распознает приближение к дороге 
человека и транспорта.

В Тарко-Сале ликвидируют последствия подтопления

Гидрологическая обстановка 
в пуровском районе 
стабилизировалась, уровень 
воды в реке пякупур 
снизился. в первых числах 
июня из-за половодья 
подтопленными оказались 
280 дачных участков 
в пригороде тарко-Сале, 
где живут примерно 2 % 
населения города. 

Хроника паводка
Уровень воды в реке начал 

резко подниматься 2 июня.  
Не выдержала дамба. В зоне 
риска оказались несколько улиц. 
За ночь насыпь восстановили, 
заготовив дополнительно  
250 машин песка. На следующий 
день в город пришла большая 
вода со стороны тундры и рек, 
впадающих в Пякупур. Вечером 
3 июня в районе ввели режим 
ЧС муниципального уровня. 

В Тарко-Сале работали спа-
сатели Ямалспаса и МЧС Рос-
сии. На помощь прибыли брига-
ды из Салехарда и Ноябрьска. 
Задействовали группировки сил 
и средств различных ведомств: 
229 человек и 50 единиц техни-
ки. Уровень воды мониторили с 
помощью беспилотников. 

К пуровчанам в соцсетях об-
ратился губернатор Ямала. Дми-
трий Артюхов написал о действи-
ях оперативных служб, отметив, 
что материала для укрепления 
водозащитной насыпи достаточно. 
К утру 4 июня сотрудники МЧС 
сообщили о завершении работ по 
укреплению дамбы на дальних 
дачах и возле полигона ТБО. 

– Рабочие группы регулярно 
обходят дома в зоне риска. Спаса-

тели и волонтеры помогают на 
дачных участках, вывозят людей 
при необходимости. Готов пункт 
временного размещения в спорт-
школе «Авангард», для детей – 
досуг в арт-резиденции, – отметил 
глава округа.

На вездеходах и аэролодках 
из зоны подтопления вывезли  
81 человека. Один из них обра-
тился за помощью в пункт вре-
менного размещения. Осталь-
ных приняли знакомые и 
родственники. В работе спасате-
лям помогали 60 волонтеров.

Высокий уровень воды стал 
причиной разрушения промысло-

вого моста в Тарко-Сале. Его не 
используют для пассажирских 
перевозок, авария не повлияла на 
движение транспорта по городу. 
Предприятие, которое обслужива-
ет мост, запланировало ремонт. 

Аэропорт Тарко-Сале работа-
ет в штатном режиме. Взлетно-
посадочная полоса от паводка не 
пострадала, полеты не прекра-
щались.

на повеСтке дня – 
ликвидация 
поСледСтвий 
Актуальную обстановку и 

работу по ликвидации послед-

ствий паводка 4 июня обсудила 
окружная комиссия по преду-
преждению и ликвидации чрез-
вычайных ситуаций. 

– Ситуация находится под 
контролем. Уровень воды в реке 
Пякупур, достигший накануне 
рекордного за четверть века мак-
симума, снизился до 993 сантиме-
тров. Сейчас река не влияет на 
подтопление, причиной прихода 
большой воды на дачные участки 
стали талые воды. К этому при-
вело быстрое потепление и обиль-
ное таяние снега в тундре. Зона 
подтопления – это пригород 
Тарко-Сале и улица Промышлен-

За прозрачность закупок

вопросы обеспечения 
участников спецоперации 
техсредствами и минимизации 
рисков во время закупок 
обсудили в Салехарде 
на заседании комиссии 
по противодействию коррупции. 

– Предстоит большая рабо-
та, так как земляки возвраща-

ются со спецоперации и нуж-
даются в помощи, – отметил 
губернатор Дмитрий Артю-
хов. – На Ямале мы сопрово-
ждаем военнослужащих на 
всех этапах, оказывая макси-
м а л ь н у ю  п о д д е р ж к у .  Э т о 
крайне важное направление: 
нельзя допускать ошибок и 
жалоб,  защитники страны 
должны получать технические 
средства реабилитации бы-
стро и в полном объеме.

За год техническими сред-
ствами реабилитации полно-

стью обеспечены 7055 человек и 
частично – 191. 

В 2024 году на обеспечение 
ТСР было выделено 334,5 мил-
лиона рублей. Электронные за-
купки исключают прямой кон-
такт заказчика с поставщиками. 
Их эффективность подтвержда-
ет статистика проверок: в 2024–
2025 годах антимонопольная 
служба не нашла нарушений в 
85 процедурах. Электронные 
сертификаты – новый инструмент, 
позволяющий инвалидам само-
стоятельно приобретать ТСР через 

каталог фонда. С 2025 года компен-
сации за самостоятельную покупку 
отменены, что сократило риски 
нецелевого использования денег. 

В прошлом году в округе вне-
дрили систему экспертизы на-
чальных цен контрактов. Этот 
механизм уже позволил сэконо-
мить более 250 миллионов руб-
лей в бюджете. Количество на-
рушений при обосновании 
начальной максимальной цены 
со стороны поставщиков сокра-
тилось в 3,5 раза – с 550 случаев 
в 2023 году до 157 в 2024-м.

Ямальцы присоединятся 
к акции «Всё для фронта»
Жителей округа пригласили поддержать 
участников Сво и принять участие 
в благотворительной акции 
по сбору средств. 

Ее организует ямальское отделение ОНФ при 
поддержке окружного департамента региональ-
ной безопасности. С призывом поддержать на-
чинание к северянам обратился спецпредстави-
тель губернатора ЯНАО Юрий Гагарин.

Деньги направят на покупку мототехники, 
беспилотников и другого необходимого бойцам 
оборудования. Пожертвования принимаются до 
31 июля, перевести взносы на любую сумму 
можно с помощью QR-кода.

Магазин «Морошки» 
предлагает более 
50 позиций
пользователи регионального проекта заработали 
миллион баллов в магазине поощрений. 

Бонусные баллы взрослым владельцам карт жителя 
Ямала начисляют за занятия спортом, детям – при по-
сещении спортивных секций и занятий по допобразова-
нию. Полученные бонусы можно обменивать на товары 
от партнеров проекта, брендированную сувенирную про-
дукцию и промокоды. 

Для обмена доступны 50 позиций, в том числе про-
мокод на скидку при покупке билета авиакомпании 
«Ямал». «Морошкой» пользуется каждый второй житель 
округа. 

«Яха-парк» лидирует 
в голосовании    
в новом уренгое продолжается голосование 
за объекты благоустройства на 2026 год. всего их пять. 

Голосование идет по федеральному проекту «Формирова-
ние комфортной городской среды» нацпроекта «Инфраструк-
тура для жизни». Активность проявили уже 26 тысяч ново-
уренгойцев. 

Вперед вышел второй этап благоустройства «Яха-парка» в 
лесном массиве между реками Томчаруяха и Седэяха. Горожане 
предлагают создать пространство для отдыха с пирсами на реке 
и озере, малыми архитектурными формами, детской площадкой 
и парковкой.

На втором месте – пешеходная зона вдоль Сибирской 
улицы, на третьем – зона семейного отдыха на проспекте 
Губкина.
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Над разворотом работали Нина Власова, Оксана Киселева.

ТранСпорТ

образование

поддержка

рыболовСТво

СоТрудничеСТво

Новая спецтехника придёт 
на Ямал 

ная. Заявления о том, что затопило 
весь город, не соответствуют дей-
ствительности, – отметил заме-
ститель губернатора Ямала Андрей 
Гаранин.

Роспотребнадзор усилил кон-
троль за качеством питьевой 
воды. В «Ямалкоммунэнерго» 
сообщили, что водозаборные и 
очистные сооружения Тарко-
Сале не пострадали от подтопле-
ния и продолжают работать в 
обычном режиме. 

Технология подъема и очист-
ки воды исключает попадание 
талых вод. Увеличено число 
лабораторных проб, совместно с 

Роспотребнадзором проведена 
проверка, загрязнений не обна-
ружено, сообщили коммуналь-
щики.

Ямальцы, 
чье имущество 
пострадало от паводка 
в Тарко-Сале, 
получат компенсацию 
от округа. Губернатор 
региона Дмитрий 
Артюхов поручил 
провести оценку 
ущерба, который 
понесли жители 
и предприниматели 
в зоне подтопления. 

На совещании окружной ко-
миссии по предупреждению и 
ликвидации чрезвычайных си-
туаций отметили, что угрозы 
другим населенным пунктам 
региона нет. Всего на территории 
округа по многолетним наблюде-
ниям определены четыре подто-
пляемые зоны. Помимо Тарко-
Сале, это поселок Уренгой. 
Специалисты провели там все 
предупреждающие мероприятия, 
включая ледорезные работы, что 
должно минимизировать риск 
образования заторов и ускорить 
движение ледохода. Укрепляется 
песчаная насыпь вдоль подто-
пляемой зоны. 

К 6 июня уровень воды в реке 
Пякупур снизился и составляет 
984 сантиметра. Зона подтопления 
прежняя – территории дач. С части 
участков вода постепенно уходит.
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Города и районы округа 
получат 33 машины 
для ремонта и уборки дорог. 
об этом и новых 
возможностях 
в здравоохранении говорили 
на заседании правительства 
Янао под руководством 
губернатора дмитрия 
артюхова. 

На повестке были вопросы по 
закупке транспорта на условиях 
льготного лизинга и медпомощи 
жителям районов Коротчаево, 
Лимбяяха в Новом Уренгое и 
поселка Уренгой.

И. о. директора департамен-
та транспорта и дорожного 
хозяйства ЯНАО Светлана 
Гиллих рассказала, что в этом 
году муниципальные образова-
ния получат погрузчики, сне-
гопогрузчики, бульдозеры, ав-
тогрейдеры,  экскаваторы. 
Больше всего машин получит 
Новый Уренгой – 12 единиц, 
Надымский район – шесть, 
Пуровский – пять, Шурышкар-
ский и Ямальский районы – по 
три, Салехард и Губкинский – 
по две.

Программа по обновлению 
техники реализуется по пору-
чению губернатора. С 2019 по 
2024 год для дорожных пред-
приятий округа закупили 409 
единиц. Только в Новом Урен-
гое за четыре года привели в 
порядок 65 километров дорож-
ного полотна. 

– Подготовку к юбилею мы 
начали заранее, не оставляли это 
на последний момент. В среднем 
выполнялось больше 15 кило-
метров за сезон: для нашего 
короткого строительного сезона 

это достаточно большие объемы. 
Новая развязка Солнечная упро-
стила жизнь автолюбителям в 
городе. Естественно, за четыре 
года главной задачей было раз-
грузить улично-дорожную сеть. 
Основные работы были направ-
лены на расширение полос, 
устройство четырехполосных 
дорог в городе, – сообщила ранее 
Светлана Гиллих в пресс-центре 
«Север-Пресса». 

На заседании правительства 
руководитель окружного депар-
тамента здравоохранения Сер-
гей Новиков доложил, что новая 
больница в Коротчаево готова 
уже на 75 %, строители продол-
жают работу. Там будут стацио-
нар на 23 койки, секции реани-
мации, интенсивной терапии, 
две операционные, амбулатория 
для детей и взрослых, дневной 
стационар на пять мест, женская 
консультация и клинико-
диагностическая лаборатория.  
В арсенале медиков появится 
новое оборудование – два рент-
генологических аппарата, один 
из которых дентальный, и флю-
орограф.

После запуска объекта в Ко-
ротчаево будут получать меди-
цинскую помощь жители Урен-
гоя и отдаленных районов 
газовой столицы – Коротчаево 
и Лимбяяхи. Действующий ста-
ционар в Уренгое в старом зда-
нии демонтируют. 

Сотрудники учреждения 
смогут оказывать экстренную 
помощь взрослым и детям. При 
наличии показаний к госпитали-
зации пациентов доставят в 
стационар микрорайона Корот-
чаево транспортом больницы 
или на скорой помощи. От Лим-
бяяхи и поселка Уренгой макси-
мальное время в пути составит 
15 минут.

В Авдеевке ремонтируют администрацию

в двухэтажном 
административном здании 
подшефной авдеевки 
начались чистовые 
отделочные работы. 
ремонт идет на площади 
более 700 квадратных метров. 

Строителям предстоит пол-
ностью обновить внутренний 
облик помещений, инженерные 
коммуникации, двери и окна, 

установить новую мебель. Ранее 
здесь демонтировали перегород-
ки и коммунальные системы, 
заменили кровлю, подключили 
радиаторы отопления, провели 
штукатурные работы. Идет мон-
таж вентиляции, водоснабже-
ния, электропроводки. Для об-
лицовки стен и пола используют 
качественный керамогранит. 
Снаружи здание получит кра-
сочные современные фасадные 
панели.

После ремонта в обновлен-
ном здании разместятся органы 

местного самоуправления, соц-
защиты населения, пенсион-
ный фонд,  ЗАГС и МФЦ. 
Ямальские строители собира-
ются завершить работы до 
конца года.

Кроме здания администра-
ции ямальцы восстанавлива-
ют четыре многоквартирных 
дома Авдеевки.  Квартиры 
делают под ключ, приводят в 
порядок подъезды, лестнич-
ные клетки и пролеты. Перед 
заселением жилье оснащают 
всей необходимой мебелью, 

бытовой техникой и посудой. 
Полностью отремонтированы 
11 из 14 подъездов, заселено 
190 человек.

Еще один подшефный реги-
он – Волновахский муници-
пальный округ – восстанавли-
вается Ямалом с 2022 года. 
Ямальские строители за это 
время отремонтировали почти 
200 многоквартирных домов и 
около 100 социальных объек-
тов. В этом году открыли новый 
центр единоборств «Северный 
характер».

Ямальские 
консервы 
и косметику 
отправят 
в Минск

предприятия Янао 
участвуют в международной 
выставке «белагро-2025». 
Экспозиция развернется 
в Минске с 3 по 7 июля.

Свою продукцию на крупней-
шей демонстрационной площад-
ке достижений агропромышлен-
ного комплекса в Минском 
международном выставочном 
центре представят «Салехард-
ский комбинат» и ямальский 
бренд «Сила Севера». Космети-
ческая компания первой в окру-
ге получила знак качества «Сде-
лано в России».

 На выставке представлено 
более 500 компаний из 14 стран, 
включая Россию, Германию, 
Италию, Китай, Иран, Турцию, 
Вьетнам. Общая площадь экспо-
зиции – почти 39 тысяч квадрат-
ных метров. Помимо семинаров 
и презентаций, гостям предло-
жили практические демонстра-
ции и дегустации, которые по-
зволят оценить качество и вкус 
продукции. Участие в профес-
сиональной выставке укрепит 
имидж предприятий на между-
народном рынке, поможет на-
ладить контакты и увеличить 
число клиентов и партнеров в 
Республике Беларусь.

Первый летний 
улов приняли 
на переработку

«Горковский рыбозавод» 
доставил в окружную 
столицу первый улов 
летней путины – 25 тонн. 
продукцию принял 
«Салехардский комбинат». 
до конца года на одном 
из ведущих предприятий 
округа планируют 
нарастить объем глубокой 
переработки рыбы 
до четырех тысяч тонн.

Официально сезон летней 
добычи рыбы на Ямале старту-
ет 15 июня, но в Шурышкар-
ском районе к промыслу при-
ступили с 16 мая, сразу после 
прохождения ледохода. Рыбо-
ловецкие участки расположены 
на Малой Оби. 

На предприятии продолжает-
ся модернизация флота, в про-
шлом году здесь опробовали две 
современные пластиковые лод-
ки собственного производства. 
Они безопаснее и долговечнее 
деревянных. Новые плавсред-
ства успешно прошли испыта-
ния на вместимость, устойчи-
вость и прочность. 

На Ямале уже добыли 45 тонн 
рыбы, в основном это язь, щука, 
окунь и карась. По оперативным 
данным, погодные условия бла-
гоприятствуют рыбалке.

Первые стобалльники 

выпускники школ округа узнали результаты 
еГЭ по химии, литературе и истории. 

Сдать экзамен на максимальные 100 баллов 
смогли 12 человек: 10 – заработали высшую оцен-
ку по химии, по одному – показали отличные 
знания литературы и истории. Отличились уче-
ники из Ноябрьска, Нового Уренгоя, Губкинско-
го, Салехарда, Шурышкарского и Надымского 
районов. 

Все стобалльники – активные участники олим-
пиад и научных конференций. Среди них есть 
спортсмены и волонтеры. Пять человек были об-
ладателями образовательных сертификатов.
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Пространство человека

Нина Власова
ТВорчесТВо

Эксперт по строительству, 
детский писатель, лауреат 
литературных премий 
и ветеран спецоперации. 
Это все – о салехардце 
сергее Бойко. В качестве 
добровольца он служил 
в артиллерийском дивизионе 
«Невский». сейчас работает 
в строительной сфере, 
пишет стихи и рассказы 
на военную тему, а также 
сказки для детей. Участвует 
в патриотической работе 
с молодежью. 

Прямые ВоПросы 
и оТкроВеННые 
оТВеТы
Сергея Анатольевича часто 

приглашают на встречи с мо-
лодежью, и он никогда не от-
казывается. Считает, что раз-
говаривать с подрастающим 
поколением важно, чтобы они 
знали историю России – от 
древних времен до наших 
дней. Говорит о Великой Оте-
чественной, событиях в Афга-
нистане и Чечне, о тех, кто 
сейчас на передовой.

– Считаю, что необходимо 
прививать чувство патриотизма, 
рассказывать о героических 
страницах прошлого и совре-
менных защитниках, – уверен 
ветеран.

Сергей Бойко рассказывает о 
себе и своем опыте участия в 
СВО, показывает фото из зоны 
военных действий, приводит 
свидетельства очевидцев о по-
ложении мирного населения, 
которое живет под обстрелами, 
и предельно честно отвечает на 
вопросы. А они иногда удивля-
ют. Подростки постарше инте-
ресуются техникой и вооруже-
н и е м ,  д е м о н с т р и р у я 
осведомленность в теме. Часто 
спрашивают о быте и личном 
восприятии происходящего. 

– Однажды спросили: страш-
но ли мне было. Ответил: конеч-
но, страшно, я же не робот.  
Но страх притупляется, потому 
что надо думать о боевых това-
рищах, о выполнении боевой 
задачи, – говорит Сергей Анато-
льевич.

В беседах с молодежью всегда 
звучит тема патриотизма, у Сер-
гея Бойко есть свое понимание 
любви к Родине.

– Патриотизм для меня – это 
семья, близкие родственники, 
защита своих родных, а также 
защита Отечества как в зоне 
боевых действий, так и в мирное 
время, – уточняет он. 

ПоЭзия 
Под грохоТ Боя
Творчество пришло в жизнь 

Сергея Бойко, когда он уже стал 
взрослым. Первые стихи были 
философскими, потом стал пи-
сать о жизни, природе, любви. 
Когда родился старший сын, 
попробовал себя в детской про-
зе, появились сказки. С тех пор 
всегда представляется детским 
писателем, шесть из 10 издан-
ных книг посвящены самым 
маленьким. Сергей Анатольевич 
считает одной из самых главных 
задач для мужчины воспитание 
детей, и не только своих. Гово-

Боевое слово 
Ямальский ветеран спецоперации Сергей Бойко выпустит новый сборник патриотических произведений

рит, что в этом вопросе стал 
мыслить широко. 

Многократный финалист и 
лауреат российских и между-
народных литературных пре-
мий делится свежей новостью: 
в мае он стал победителем 
конкурса Союза писателей 
России «Георгиевская лента». 
В творческом состязании уча-
ствовали более тысячи авто-
ров из нашей страны и ближ-
него зарубежья. 

– На литературное творче-
ство вдохновляют знаковые со-
бытия, все, на что откликается 
душа. Из личных – рождение 
ребенка, – уточняет Сергей Бой-
ко и тут же добавляет: – Тронули 
события в зоне СВО, страдания 
детей и мирных жителей на Дон-
бассе, я написал несколько про-
изведений на эту тему.

исТория дВУх 
сТихоТВореНий 
и одНого рассказа
Кажется, что война и творче-

ство – понятия из совершенно 

разных областей и взаимо-
исключают друг друга. Писа-
тель подтверждает: это действи-
тельно так. 

– Во время активных боевых 
действий не пишется. Только 
короткие обрывистые мысли, 
всех их старался занести в блок-
нот. И только после окончания 
контракта, во время прохожде-
ния реабилитации, отдохнув 
морально и физически, смог все 
обдумать и обработать, – гово-
рит литератор.

Так появилось стихотворе-
ние «Город счастья» про раз-
рушенный и пустынный насе-
ленный пункт с одноименным 
названием, где Сергей Бойко 
искал взглядом местных жите-
лей, но увидел только одну 
старушку. В произведении 
«Едут пушкари» для рассказа 
о боевых друзьях он подо-
брал очень точные слова: 
артиллеристы у 
поэта «лицами су-
ровые», но у них 
«молния в очах».
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В августе 2022 года Сергей Бойко 
ушел на СВО добровольцем. 
Решение принял после того, как 
в зоне боевых действий тяжелое 
ранение получил близкий 
родственник, лейтенант Росгвардии. 
В воинском подразделении получил 
позывной «Учитель», его придумали 
сослуживцы, узнав, что когда-то 
боец работал педагогом. 
В артиллерийском дивизионе 
прослужил шесть месяцев 
и демобилизовался по возрасту. 

 
Вспоминает участник СВО и 

передислокацию, артдивизион 
проезжал как раз через город 
Счастье. В Луганске бойцов 
встречали аплодисментами и 
приветственными сигналами 
проезжавших мимо машин.

Один из рассказов автора 
основан на реальных событи-
ях: в свободное время Сергей 
Бойко мастерил ложки, вы-
резал их из деревянных брус-
ков, а после дарил сослужив-
цам. Такие занятия отвлекали 
и спасали от тяжелых мыслей. 
А подаркам в виде самодель-
ных столовых приборов дру-
зья по оружию радовались как 
самым дорогим презентам. Он 
уверен: в сложных условиях 
как никогда важны положи-
тельные эмоции. 

– Это важно, потому что мож-
но в своих мыслях потеряться и 
уйти в злость, спесь, а нужно 
оставаться людьми, – говорит 
Сергей Анатольевич. 

У литературного творчества – 
подобная задача. После возвра-
щения с передовой он стал луч-
ше понимать  людей и  их 
потребности. Но и боль других 
теперь чувствует сильнее. 

– Своими рассказами и стиха-
ми хочу познакомить всех, кто 
находится далеко от линии бое-
вого соприкосновения с тем, что 
видят и переживают военнослу-
жащие, а еще подбодрить бойцов, 
которые сейчас в зоне СВО, – 
уточняет ветеран.

Несколько стихотворений 
Сергея Бойко стали песнями.  
За музыкальное оформление 
текстов взялись бывшие сослу-
живцы. Один из соавторов жи-
вет в Салехарде, другой – на 
Ставрополье. 

В творческих планах ямаль-
ского литератора – выпуск новых 
книг. Союз писателей предлагает 
издать сборник патриотических 
произведений. Материал почти 
готов отправиться на редактиро-
вание. Сергей Анатольевич меч-
тает продолжить писать детские 
сказки. Для одной из будущих 
книг издательство как раз ищет 
иллюстратора. 
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Сергей Бойко:
«Для меня большая честь быть 
опубликованным в сборнике 
творческих произведений 
участников СВО. Мои стихи – 
об обезлюдевших городах, 
о суровых, одичавших от окопно-
лесной жизни артиллеристах, 
которые не сломлены. 
Они переведут дух, починят 
технику, пополнят запас 
боеприпасов и снова 
на передовую. А пустынные 
города «кричащих ворон» 
возродятся. И вернутся в них 
жизнь и детский смех. 
Победа будет за нами. 
Служу России и ружьем, и пером».

Боец СВО, детский 
писатель, бывший 

преподаватель, 
а сейчас строительный 

эксперт Сергей Бойко – 
постоянный участник 

уроков мужества 
и патриотических 

мероприятий.
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Герои Ямала

Оксана Киселева 
ТвОи люди, Север! 

игорь Пронин рассказал 
«Красному Северу», 
как меняется отношение 
ко всему после возвращения 
с передовой. Сейчас он 
проходит отбор по программе 
«Герои Ямала» и вносит вклад 
в благоустройство Ноябрьска.

ГОрОду-юбилЯру 
Пронин – из тех, кого знают 

по участию в социальных про-
ектах и городских, окружных 
мероприятиях, к нему обращают-
ся за советом и помощью. В го-
родскую думу Ноябрьска он был 
избран в сентябре 2024-го. При-
шел со своим профессиональным 
жизненным опытом и желанием 
участвовать в переменах. И хотя 
родился в Набережных Челнах, 
к Ямалу он испытывает патрио-
тические чувства. 

– Моя бабушка приехала в 
1976 году на Север. И потом уже 
позвала мою маму с ребенком – я 
совсем маленьким был. Приеха-
ли сюда из Татарстана. В Но-
ябрьске пошел в первый класс. 
Поэтому для меня Ямал – мой 
дом, здесь прошло детство и все 
было в первый раз. Я и сыну, 
который учится сейчас в меди-
цинском университете в Курске, 
говорю: приезжай потом обратно, 
здесь разработаны программы 
для молодежи. Ни в каком ре-
гионе больше такого нет, – счи-
тает Игорь Александрович. 

С января 2009 года он работает 
начальником караула Ноябрьско-
го регионального отряда охраны 
филиала ПАО «Газпром» в Но-
вом Уренгое. И точно не из тех, 
кто после работы перемещается 
на любимый домашний диван. 
Больше пяти лет Пронин состоит 
в общественном движении «Во-
лонтеры Победы», в этом году в 
преддверии 9 Мая встречался со 
студентами и педагогами Ноябрь-
ского колледжа профессиональ-
ных и информационных техноло-
гий. Считает, что в Год защитника 
Отечества и Год героев на Ямале 
особенно важно говорить с моло-
дежью о памяти, мужестве и 
любви к Родине.

Год участвовал в СВО, на 
херсонском направлении и под 
Бахмутом, на донецком направ-
лении. В звании старшего сержан-
та ушел в 2023-м добровольцем 
по контракту: сначала был заме-
стителем командира взвода роты 
специального применения БПЛА, 
а потом – в штурмовой роте и  
минометном расчете. Когда вер-
нулся, первым в Ноябрьске по-
лучил удостоверение члена Ассо-
циации ветеранов СВО. 

– Знаете, когда я приехал до-
мой со спецоперации, то увидел, 
как преображается город. До-
роги стали значительно лучше, 
обновляются фасады домов, на 
многих появилась подсветка. 
Действительно, комфортная 
среда, и людям, конечно, нравит-
ся. Ноябрьск похорошел к свое-
му 50-летию, и в наших силах 
продолжать эту работу. Как де-
путат гордумы и член партии 
«Единая Россия» я курирую 
федеральный проект «Форми-
рование комфортной городской 
среды» в городе. Новое голосо-
вание идет до 12 июня, и, наде-
юсь, наши жители поучаствуют, 

Отборный июнь Игоря Пронина
Участник программы «Герои Ямала» призывает учиться
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 Обучение по программе 
«Герои Ямала» продлится год 
и будет включать четыре очных 
модуля. Программа направлена 
на адаптацию участников СВО 
к мирной жизни и получение ими 
навыков для развития региона.
 
 Победители конкурсного отбора 
изучат структуру государственного 
управления в России, систему 
регионального и муниципального 
управления, инструменты 
бюджетного планирования, 
возможности цифровой 
трансформации. Программа 
предусматривает мероприятия 
по командообразованию, 
развитию лидерских качеств 
и совершенствованию навыков 
публичных выступлений.
  
 Помимо очного обучения, 
запланированы стажировки 
в правительстве ЯНАО, 
Законодательном собрании, 
администрациях городов 
и районов Ямала, подведомственных 
учреждениях. За каждым участником 
будет закреплен персональный 
наставник из руководителей 
региона.

чтобы в следующем году на 
Пионерской появился сквер, – 
рассказал Игорь Пронин. 

времЯ 
длЯ мОлОдёжи
23 февраля губернатор Дми-

трий Артюхов объявил о запуске 
региональной программы «Герои 
Ямала» как продолжения феде-
рального проекта «Время геро-
ев»,  который инициировал пре-
зидент страны. 

– Я уже прошел обучение в 
РАНХиГС по программе «Вре-
мя героев». Но мне всегда инте-
ресно что-то новое, лекции, ви-
деоролики, новые знания. Тем 
более что такую интересную 
программу разработали для 
участников СВО. Как губка 
впитываешь информацию. Поэ-
тому я подал заявку на участие 
и в региональной кадровой 
программе «Герои Ямала». 
Всегда говорю: ребята, да-
вайте обучаться. Зачем си-
деть на одном месте, если 
вам дается такой шанс? 
Нужно учиться, эти знания 
лишними не будут, – отме-
тил Игорь Пронин. 

Ветеран боевых действий и 
СВО в апреле успешно написал 
эссе, прошел собеседование и 
онлайн-тестирование. Теперь 
готовится к финальному 
отбору в Салехарде 

Игорь Пронин: «Постоянно работаю 
с фондом «Защитники Отечества». 
Ко мне обращаются граждане, 
звонят – слишком много вопросов 
от участников СВО и их семей, 
мы вместе решаем. Это касается 
и медицины, и жилья, и других сфер».

с 7 по 9 июня. По результатам оч-
ного тура конкурса объявят имена 
победителей, которые 1 сентября 
приступят к занятиям в первом 
потоке образовательной програм-
мы. В феврале и марте заявки по-
дали более 900 военнослужащих 
и ветеранов СВО с Ямала и из 
других регионов. К собеседованию 
допустили 127 человек. 

Вовлеченность в дела города 
и округа не мешает ноябрянину 
заниматься с воспитанниками 
трех кадетских классов. К ним 
Игорь Пронин приходит как за-
меститель атамана Ноябрьского 
хуторского казачьего общества 
по патриотическому воспита-
нию и обучению. Кадеты про-
ходят строевую и физическую 
подготовку, интересуются исто-
рией страны и казачества. 
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Экология

Нина Власова
Наука

как на Ямале меняется 
климат, что происходит 
с реками и зачем науке данные 
о ландшафтах Полярного 
урала, в пресс-центре 
«Север-Пресса» рассказал 
ведущий научный сотрудник 
сектора геоэкологии Научного 
центра изучения арктики 
Роман колесников.

ВСе о климате 
ПолЯРНого уРала
На Ямале вышел второй том 

научного труда о ландшафтах и 
климатических изменениях. Но-
вое издание в большей степени 
посвящено Полярному Уралу, к 
этой территории сейчас присталь-
ное внимание, в том числе в связи 
с планами по развитию туризма. 
Работа уже заинтересовала уче-
ных из разных регионов страны, 
и не только климатологов. 

– Ранее на Полярном Урале 
проводили исследования почв и 
растительности, но такая ком-
плексная работа, которая отра-
жает современную обстановку, – 
первая в своем роде, – заметил 
Роман Колесников.

Климат и ландшафты ЯНАО 
ученые исследуют с 2020 года. 
Новая монография основана на 
большом фактическом материа-
ле, его собирали в экспедициях 
и обрабатывали в лабораториях. 
В работе приняли участие ураль-
ские коллеги, гидрологи и гео-
криологи из МГУ. Электронную 
версию книги выложат в откры-
тый доступ, информацию смогут 
узнать все желающие.

– В книге есть информация 
про микропластик, данные о 
ландшафтных особенностях 
оленеводства на Полярном Ура-
ле. Проанализированы измене-
ния климата за последние 50 лет, 
сделан прогноз до конца столе-
тия, – рассказал ученый об осо-
бенностях издания.

На Ямале будет 
теПлее
На Полярном Урале стало 

меньше ледников, их площади 
сокращаются из-за потепления. 
Есть территории, где теперь 
больше хвойников, локально на 
некоторых участках появляются 
новые виды растений. 

Климат на Ямале за послед-
ние полвека менялся по-разному, 
сохраняя баланс. Полученные с 
метеостанций данные подтвер-
дили: если, к примеру, на остро-
ве Белом фиксировали рост 
температуры, в то же самое вре-
мя где-то в Красноселькупе она 
снижалась. При этом в среднем 
по округу прослеживается тен-
денция к повышению.

– Изменения идут в одном на-
правлении, но на разных терри-
ториях они проявляются по-
разному,  в  том числе  по 
температуре и количеству осад-
ков. Это особенность климата, 
она изучается. Еще одна тенден-
ция – климатические качели, 
когда среди зимы происходит 

Ямалу глобальное 
похолодание не грозит
Учёные дают прогноз об изменении климата и собираются предугадывать поведение северных рек 

Ямальские ученые составили несколько климатических сценариев, за основу 
взяли наиболее оптимальный: с увеличением среднегодовых температур 

на три градуса до конца столетия. Более критичный вариант предусматривает 
рост до восьми градусов. Но резких температурных скачков в плюс 

специалисты не прогнозируют.
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очень резкое потепление, и тут 
же следом идет похолодание, – 
добавил Роман Колесников.

В Научном центре изучения 
Арктики считают, что в ближайшие 
50–70 лет на Ямале будет теплеть. 
Среднее количество осадков уже 
увеличилось, что подтверждает 
анализ снежного покрова. 

– Это говорит о том, что нуж-
но развивать направление, что-
бы адекватно реагировать на 
происходящее.

СоСтоЯНие 
доРог – На коНтРоле 
геоЭкологоВ
Сотрудники научного центра 

изучают влияние изменений 
климата на инфраструктуру. 

Данные исследований требуют-
ся строителям и предприятиям 
ТЭК. Сейчас работа идет вдоль 
автодороги Новый Уренгой – 
Надым – Салехард. 

– Изучаем геоэкологическую 
обстановку, делаем упор на со-
стояние грунтов и водные объек-
ты. Основная задача – посмо-
треть, насколько происходящие 
изменения влияют на состояние 
дороги, и разработать рекоменда-
ции для проектировщиков и гео-
техников, чтобы знать, как безо-
пасно эксплуатировать подобные 
объекты, – объяснил эксперт. 

Бурение скважин вдоль авто-
трассы и обустройство площадок 
для сбора данных об инженерно-
экологических условиях продол-

жится во второй половине июня. 
Для работы вновь планируют 
привлечь студентов, они уже ак-
тивно просятся на практику, а 
многие задумываются о дальней-
шем трудоустройстве. Для моло-
дых специалистов пройдет кон-
курс исследовательских работ. 

– Приезжая на практику в 
округ, студенты осваивают ме-
тодологию исследований. Учат-
ся пользоваться современным 
оборудованием и техникой, та-
кие специалисты всегда востре-
бованы, – заметил ученый. 

В планах – развитие нового для 
ЯНАО и привлекательного для 
студентов направления, оно связа-
но с использованием беспилотных 
летательных аппаратов. 

Роман Колесников:

«На Ямал стремятся попасть для 
проведения исследований, а студенты 
приезжают на практику. Ребята 
собирают хороший материал для себя 
и для нас, видят применение 
результатов своей деятельности. 
Также продолжим сотрудничать 
со специалистами из Югры, строим 
планы на совместную работу по 
наблюдению за потоками парниковых 
газов из конкретных экосистем и почв». 

математичеСкаЯ 
модель РаССкажет 
о ПоВедеНии 
ЯмальСких Рек
В летний сезон на всей терри-

тории Ямала будут следить за 
состоянием рек. Сеть водного 
мониторинга включает 35 участ-
ков, почти все они в черте насе-
ленных пунктов. Предстоит изу-
чить химический состав воды, 
донные отложения, русла и бере-
говую линию. Данные нужны для 
прогноза возможных изменений 
на отдельных участках рек. Точ-
ки для мониторинга меняют в 
зависимости от актуальной эко-
логической обстановки.

– Прослеживается тенден-
ция к улучшению качества воды, 
это происходит из-за уменьше-
ния количества антропогенных 
загрязнителей. При этом сохра-
няются высокие показатели по 
железу и марганцу, но это при-
родный фон, он связан с соста-
вом горных пород, – заметил 
Роман Колесников. 

Информацию с постов на ма-
лых реках собирают с 2021 года. 
Полученные сведения лягут в 
основу уникальной для Арктики 
водно-эрозионной модели. 

– На основе модели по опре-
деленным параметрам мы смо-
жем прогнозировать геологиче-
ские тенденции в регионе и 
давать информацию о том, что 
будет происходить конкретно на 
данном участке, – добавил Ро-
ман Колесников.

В летних планах значится и 
большая комплексная работа по 
изучению рекреационной емко-
сти и экологической обстановки 
в заказнике «Полуйский». 
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Крупным планом

Нина Власова
ТалаНТы
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Начинающие 
кинематографисты Ямала 
участвовали в региональном 
этапе культурно-
просветительского проекта 
«Великий северный поход. 
арктика как искусство». 
В течение пяти дней в арт-
резиденции «Полярис» 
Салехарда для них 
организовали мастер-классы 
и лекции. Съемочные группы 
работали над авторскими 
мини-фильмами, а после – 
представили их на суд зрителей. 
О подробностях проекта 
«арктика в фокусе» говорили 
в пресс-центре «Север-Пресса».

Нашли людей 
С гОрЯщими глазами 
– Нашей задачей было позна-

комиться с активной творческой 
молодежью региона и найти еди-
номышленников, которых инте-
ресуют кинематограф и тема 
Арктики, – рассказала о целях 
проекта московский режиссер и 
сценарист Полина Кондратьева. 

Идею поддержали начинаю-
щие кинематографисты, в итоге 
авторы собрали пять съемочных 
групп. За несколько дней ребят 
провели по всем этапам созда-
ния фильма. 

– Важны были не столько 
компетенции и практические 
навыки участников, сколько 
горящие глаза и желание попро-
бовать себя в новой деятельно-
сти. Каждая история – цельная, 
законченная вещь, – утонила 
автор проекта. 

Северяне продемонстрировали 
стремление узнавать новое и не 
пасовать перед сложностями. 
Школьница из Салехарда Эмилия 
Фильчикова за три дня освоила 
профессиональную монтажную 
программу, разобралась в форма-
тах и собрала ролик. Ее мини-
фильм «Маленькая одинокая 
льдинка» занял второе место в 
зрительском голосовании, лидером 
по числу голосов стало видео «Жи-
вем на Севере» Ани Литвинец.

КаК делаюТ КиНО
Для чего начинающим режис-

серам и сценаристам знать все 
тонкости большого кинопроизвод-
ства? По мнению продюсера Глеба 
Кузнецова, без комплексного под-
хода не обойтись. Поэтому участ-
ники лаборатории попробовали 
себя в качестве сценаристов, ре-
жиссеров, операторов, колористов, 
а после должны были выйти на 
сцену и представить публике соб-
ственный фильм. 

– Режиссеру важно пройти все 
технические стадии кинопроиз-
водства даже на любительском 
уровне, чтобы потом говорить с 
коллегами по большой съемочной 
площадке на одном языке. Про-
хождение за короткий срок этого 
пути даст уверенность в выборе 
профессии, – уточнил он.

Тимерлан Муртазин готовил-
ся снимать 20-минутый фильм 
и очень удивился, когда курато-
ры предложили ему сжать не-
простой по тематике материал 
до трех минут. Так появилось 
видео под названием «Эгоцен-
тричная дуальность». Молодой 
человек планирует и дальше 
работать над интересующей его 

За кадром лаборатории кино
В Салехарде подвели итоги проекта «Арктика в фокусе» и рассказали 
об открытиях участников и планах кураторов
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Глеб Кузнецов:

«Кино – это сложная индустрия, в ней огромное количество 
направлений, каждой профессии нужно обучаться 

в университетах, а после этого нарабатывать навыки 
на съемочной площадке. Конечно, за три дня невозможно 

подготовить специалиста, но мы можем помочь 
структурировать желания, которые уже есть у человека. 

На первых порах всегда нужны толчок и поддержка. 
Мы можем вселить уверенность и на практике показать, что 

они действительно могут».

темой, раскрыть ее еще глубже 
в новых работах.

– Я отношусь к проекту как к 
точке роста. Проект нужен для 
того, чтобы вырасти и раскрыть-
ся как личности, – отметил 
участник кинолаборатории.

Кураторы подметили силь-
ную сторону начинающего ре-
жиссера: Тимерлан – импрови-
затор. Для своих работ он умеет 
подобрать реальных и фактур-
ных персонажей. Четко подме-
чает образы, типажи и встраи-
вает их в готовый сценарий.

О чём хОТЯТ делаТь 
фильмы мОлОдые
У молодежи свой взгляд на 

предложенные обществом темы и 
идеи для кино. Начинающие авто-
ры хотят снимать о том, что по-
настоящему их волнует, передавать 
эмоции и переживания. В таких 
фильмах главное – личное отноше-
ние, а оно не может быть формаль-
ным. При этом в работах молодых 
заложены патриотизм и тема со-
хранения традиций. Самое главное, 
что все делается искренне, считает 
Глеб Кузнецов. Он упомянул о 
собственном наблюдении: по мере 

взросления авторов идеи разви-
ваются и становятся сложнее.

– Сказывается жизненный 
опыт, появляется та самая дра-
матургия и конфликт, человек 
понимает, что есть препятствия, 
которые нужно преодолеть. 
Вместо вопроса «Почему ты 
улыбаешься» звучит вопрос 
«Почему ты перестал улыбать-
ся», – привел пример куратор 
проекта, добавив, что направле-
ние и суть мыслей остаются 
неизменными.

«худОжНиК дОлжеН 
ВериТь В СебЯ»
Первый опыт съемок, монта-

жа и продюсирования дал воз-
можность креативной молодежи 
поверить в свои силы. По словам 
авторов кинолаборатории, для 
начинающих режиссеров это 
очень важно. 

– Если художник не верит в 
себя, он никогда не посягнет на 
создание чего-то, что выходит 
за рамки обыденного. Ребята, 
которые работали с нами, верят 
в себя и поэтому они стали соз-
давать новые смыслы и будора-
жить эмоции, которые обычно 

скрыты, – рассказал Глеб Куз-
нецов.

Сохранить уверенность по-
может дружеское комьюнити – 
для участников оставили чат со 
спикерами и экспертами. 

– Ребята смогут прислать идеи, 
мы продолжим общаться, слу-
шать друг друга, обмениваться 
мнениями. Это еще одна задача 
кинолаборатории. Их работы 
появятся в соцсетях и станут 
участниками конкурса «Арктика 
в фокусе» с онлайн-показом ко-
роткометражек, – уточнила По-
лина Кондратьева.

Ямал На эКраНе 
и В жизНи
У профессионалов инду-

стрии – давняя любовь к Северу. 
Режиссер Софья Горленко рас-
сказала, что участников лабора-
тории хотели вывезти на съемки 
в тундру, но из-за межсезонья 
идею не удалось реализовать. Она 
уверена, что на Ямале нужно 
снимать документальное кино.

– Игровое кино здесь снимать 
не хочется, надуманные кон-
струкции не нужны, если есть 
невероятная живая этнография, 
в планах – создание полного 
метра, – заметила она.

Коллеги поддержали мысль, 
отметив, что этнография – та са-
мая область, где прошлое встре-
чается с будущим, и на этом пере-
сечении возникает драматургия. 

– Мир  ханты и ненцев – это что-
то поразительное, когда не нужно 
ничего искать, выбирать ракурс, а 
на 360 градусов вокруг тебя про-
исходит то самое чудо.  Надеемся 
вернуться на Ямал еще не раз и 
продолжать здесь снимать, воз-
можно, в компании юных кинема-
тографистов, которые к тому вре-
мени наберутся опыта, – добавил 
Глеб Кузнецов.
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Полина Кондратьева:

 «Человека с горящими глазами 
можно научить многому, у него есть 

внутренний задор и страсть, 
и это самое главное. Всегда важно, 

чтобы человек хотел что-то делать. 
Практические навыки второстепенны: 

их можно приобрести, в отличие 
от истинной тяги и страсти к тому, чем 
человек мечтает заниматься».

Кадр из фильма «Маленькая одинокая льдинка»

Кадр из фильма «Эгоцентричная дуальность»
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Нина Власова
ТВои люди, СеВер!

Хранитель языка селькупов
К 90-летию со дня рождения заслуженного учителя России Сергея Ирикова

Каждый человек 
оставляет в истории свой след. 
он не только в документах 
или фотографиях, 
он в теплых воспоминаниях 
близких и друзей. 
Такие рассказы – на вес 
золота. В них есть то, 
чего не найти в энциклопедиях 
или справочниках. 
Накануне юбилейной даты 
со дня рождения известного 
ямальского просветителя 
и автора учебников 
на селькупском языке 
Сергея ирикова 
«Красный Север» пообщался 
с его родными, чтобы 
нарисовать портрет человека, 
увлеченного наукой 
и главным делом жизни – 
сохранением языка 
родного народа.

 
лиСТая 
фоТоальбомы
Старая черно-белая фотогра-

фия с портретом интеллигент-
ного юноши. Легкая полуулыб-
ка, прямой взгляд. Снимок 
1950-х годов редко попадал на 
страницы прессы, чаще публи-
ковали более поздние снимки 
отца, рассказывает Алексей 
Ириков. Но именно это фото 
времени обучения в Ленинград-
ском институте имени Герцена 
больше остальных нравится 
сыну ученого.  

Примерно таким Сергея 
Ирикова впервые увидела бу-
дущая супруга. Нина Петровна 
приехала в Ленинград на сес-
сию, училась заочно в библио-
течном институте имени Круп-
ской, Сергей Иванович был в 
Северной столице на годичных 
курсах повышения квалифика-
ции учителей. Молодого спе-
циалиста готовили к препода-
в а н и ю  р о д н о г о  я з ы к а . 
Познакомились молодые люди 
в 1961 году через общих дру-
зей, и даже не предполагали, 
как встреча в большом городе 
изменит их жизни.

– Он был худощав, подтянут, 
очень подвижный и веселый, 
прямо живчик. Друзья его в 
шутку так и звали: «северный 
олень». С ним было интересно, 
можно было найти общие темы 
для разговора, мы постоянно 
гуляли по городу. Когда уехала 
после сессии, все время думала, 
что из этого получится, встре-
тимся или нет, – рассказывает 
Нина Петровна.

Молодые люди поженились в 
1962 году. Девушка приехала на 
Ямал, чтобы стать верной под-
ругой и неизменной помощни-
цей. Ириковы прожили вместе 
четыре десятка лет. 

– Сергея Ивановича отлича-
ла постоянная тяга к знаниям, 
беспокойство и стремление по-
знать большее. Все время по-
вторял: «Надо обязательно 
что-то сделать для всего народа. 
Хочу заниматься письменно-
стью», – вспоминает супруга 
ученого.

«Тебе Надо ехаТь На 
учёбу В леНиНград»
Сергей Ириков из рода Орла 

родился летом 1935 года на 

вполне достаточно, но мальчик 
хотел учиться дальше. 

В 13 лет освоил русский 
язык, ведь дома говорили ис-
ключительно на селькупском. 
Тянулся к знаниям и интересо-
вался всем новым. Именно 
тогда впервые услышал: «Тебе 
надо ехать учиться в Ленин-
град».  Постепенно эта мысль 
превратилась в цель. В 14 лет со 
своей двоюродной сестрой Ле-
ной Сергей поплыл на лодке в 
поселок Красноселькуп, чтобы 
окончить восьмилетку. 

– В начале пути дети встре-
чали стойбища родственни-
ков, расстояние от одного 
стойбища до другого покры-
валось примерно в течение 
одного дня. Вторая неделя 
прошла уже в путешествии по 
полностью дикому лесу. Днем 
они плыли, к ночи искали 
какой-нибудь островок по-
среди реки Таз, чтобы при-
вязать к нему лодку и пере-
ночевать прямо в ней, опасаясь 
диких животных, – делится 
с е м е й н о й  и с т о р и е й 
Алексей Ириков.

НауКа 
и жизНь
Мечта юноши 

из рода сельку-
пов сбылась. Он 
стал учителем. 
П о с л е  С а л е -

хардского педучилища и служ-
бы в армии работал в школе 
села Толька, затем преподавал 
родной язык в начальных 
классах в санаторно-лесной 
школе. Отучился по партий-
ной линии, трудился в окруж-
ном комитете КПСС. В начале 
1980-х занялся научным тру-
дом, готовил к выпуску учеб-
ники на селькупском языке.

– В санаторно-лесной школе 
учились дети коренных севе-
рян, с каждым ребенком он го-
ворил на его родном языке: 
селькупском, ненецком, хан-
тыйском. Языки отцу давались 
очень легко, – вспоминает дочь 
Сергея Ивановича. Наталья 
Бунцева улыбается: этот талант 
передался через поколение, 
внукам.

чиТал ВСлух 
Вечерами
Сергей Ириков хоть и был 

полиглотом, но произноше-
ние некоторых звуков рус-

ского языка ему долго не 
давалось. В селькуп-

ском нет шипящих, 
поэтому слова на 

ч- или щ- вызы-
вали сложности. 
Супруга нашла 
выход. По вече-
рам просила чи-
тать вслух, пока 

она готовит ужин. 
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А после ежедневной речевой 
разминки Сергей Иванович 
возвращался к научным ис-
т о ч н и к а м  и  с в о и м  
записям. За работой засижи-
вался до утра, писал и редак-
тировал материал. 

«Азбука» на селькупском вы-
шла в 1986 году. Через два года 
выпустил словарь. С идеей и 
реализацией помогла супруга-
библиотекарь.

– Взяла библиотечные кар-
точки для каталога, он стал пи-
сать на них с одной стороны 
селькупские слова, а с другой – 
перевод, – делится подробностя-
ми работы над изданием Нина 
Петровна.

Выпуск учебников был меч-
той Сергея Ивановича. Он ду-
мал о сохранении письменного 
языка малого народа.

– Когда русско-селькупский 
и селькупско-русский словари 
напечатали, был сохранен сель-
купский язык, а это позволило 
сохранить целый народ. К тому 
времени южные (томские) сель-
купы уже практически утрати-
ли языковую традицию и стали 
учить язык по книгам отца, – 
продолжает свой рассказ Алек-
сей Ириков.

След В иСТории 
Заслуженный учитель Рос-

сии хотел оставить в памяти 
потомков еще и историю, куль-
туру, традиции селькупов. Часто 
ездил в родные места, фотогра-
фировал быт, записывал мифы 
и легенды. С детства помнил 
песни на селькупском и делал 
все, чтобы не забывались тради-
ции и обычаи. Сейчас его путь 
продолжают родные, каждый 
по-своему. Сестра Марта Ива-
новна – культуролог, возглавля-
ет Красноселькупский район-
ный музей. Она составила и 
выпустила селькупско-русский 
разговорник «Мулымпыӄа», он 
доступен на сайте музея, в раз-
работке – мобильное приложе-
ние. Все, кто интересуется язы-
ком и мечтает его освоить, уже 
успели оценить возможности 
карманного разговорника. Сло-
ва и фразы озвучены, найти  
аудиофайлы можно по QR-
кодам.

– Сохранение языка особо 
важно для тех, кто ведет тради-
ционный образ жизни, так как 
многие понятия, связанные с 
оленеводством или рыболов-

Слово «селькупы» 
происходит 
от самоназвания 
«щëй кум» – 
«лесные люди». 
По данным переписи, 
селькупов около 
четырех тысяч. 
Примерно половина 
живет на Ямале, 
в основном 
в Красноселькупском 
районе.

Сергей Иванович Ириков 
(1935–2003) – 

один из первых представителей 
селькупской интеллигенции, 

внес значительный вклад 
в сохранение селькупского 

языка и культуры.

стойбище недалеко от поселка 
Киккиаки, но точная дата его 
появления на свет неизвестна, 
кроме того, что было тепло, при-
мерно середина июля. Он стар-
ший из десяти детей. Азы школь-
ных знаний постигал в школе 
поселка Ратта, за парту сел поч-
ти в 11 лет. Отец считал, что 
начального образования для 
будущего охотника и рыболова 

Ф
от

о 
из

 л
ич

но
го

 а
рх

ив
а 

Ал
ек

се
я 

Ир
ик

ов
а

Представители семьи Ириковых бережно 
хранят литературное наследие отца 

и учебники, над которыми в 1980-х годах 
работал Сергей Иванович.
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12 июня – 

День России

Дорогие ямальцы!

От всей души поздрав-
ляю вас с Днем России!

Этот праздник – сим-
вол национального един-
ства, торжество нашей 
общей истории, культу-
ры и духовных ценно-
стей. Он объединяет всех 
нас, кто гордится своей 
страной, кто своим тру-
дом и талантом вносит 
вклад в ее процветание. 
Россия – великая держа-
ва с богатейшим наследи-
ем, страна возможностей, 
которой мы безгранично 
преданы.

Ямал вносит значи-
тельный вклад в укрепле-
ние экономической и ду-
ховной мощи нашей 
страны. Северяне – на-
стоящие патриоты, кото-
рые своей энергией и 
любовью к родному краю 
доказывают силу русско-
го духа. Сегодня, как ни-
когда, важно чувствовать 
плечо друг друга, быть 
вместе, поддерживать 
курс нашей страны на 
развитие и процветание. 
Вместе мы преодолеем 
любые трудности и до-
стигнем новых высот!

Желаю всем ямальцам 
крепкого здоровья, сча-
стья, мира, семейного 
благополучия и успехов 
во всех начинаниях! 

Губернатор ЯНАО 
Д. А. Артюхов

Уважаемые ямальцы!

От всей души поздрав-
ляю вас с Днем России!

Этот праздник олице-
творяет силу, единство и 
многовековую историю 
нашей великой страны, 
символизирует неразрыв-
ную связь поколений, 
гордость за достижения 
Отечества и ответствен-
ность за его будущее.

Особые слова призна-
тельности тем, кто своим 
трудом, талантом и пре-
данностью укрепляет 
благополучие Ямала. Со-
трудники топливно-
энергетического ком-
плекса, педагоги, медики, 
ученые, хранители тра-
диций коренных народов, 
труженики, работники 
всех отраслей – ваши 
усилия становятся фун-
даментом стабильности 
и динамичного развития 
региона.  В условиях  
Арктики вы воплощаете 
в жизнь масштабные про-
екты, которые укрепляют 
экономику страны, а 
межнациональное един-
ство и диалог культур 
служат примером для 
всей России.

Желаю всем крепкого 
здоровья, счастья, мира и 
благополучия. Пусть в 
каждом доме царят лю-
бовь, согласие и взаимо-
понимание! 

Председатель 
Заксобрания ЯНАО 

С. М. Ямкин
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Иллюстрация: 
Собор Василия 
Блаженного. 
Главный фасад. 
Художник 
А. Дюран, 1843 г.

точно Во БлАГоСкорее Во БлАГоСкорее Во ВреДточно Во ВреД

   ДАнные опроСА 2024 ГоДА 

   ДАнные опроСА 2004 ГоДА

Источник: ВЦИоМ

36% россиян уверены, что они счастливы. 
В 1990-м году этот показатель был всего 5%.

Динамика «индекса счастья» 
с 1990 по 2024 год.
(в процентах от всех ответивших)

Источник: ВЦИоМ

Страна 
восходящего 
счастья

 скорее счастливы
 определенно счастливы
 определенно несчастливы
 скорее несчастливы

32% затруднились 
назвать символ страны

Народ 
и любовь
Главные символы россии, 
по мнению 
жителей страны.

образ россии 
в общественном сознании 
россиян устойчив 
и наполнен только 
позитивными смыслами. 
треть респондентов 
затруднились с ответом.

(в % от опрошенных)

Источник: 
Исследование ВЦИоМ

 13 герб, гимн, флаг
 9 российский народ
 9 любовь к родине
 7 могущество страны
 5 Владимир путин

 по 4
‣ медведь
‣ сплоченность людей
‣ наша природа

 по 3
‣ наша армия
‣ душевность людей
‣ гордость за страну
‣ большая страна

 по 2
‣ правда
‣ культура
‣ березка
‣ история страны
‣ дружба народов
‣ семья
‣ свобода
‣ духовность
‣ дом
‣ стабильность

 7 другое

Что ждёт страну?
В 1992 году пятая часть 
россиян считала, что 
россия обречена на развал. 
Сейчас такого мнения 
придерживаются только 2%.

(в % от опрошенных, динамика ответов 
за 1992 и 2024 годы)

Путь развития
какой путь 
экономического 
развития наиболее 
приемлем для россии?
(в % от опрошенных)

  к СтрАне прИСоеДИнятСя 
      ДруГИе нАроДы

  СоХрАнИт СВоИ ГрАнИЦы
  оБреченА нА рАСпАД 

1992

2024

у россии должен быть 
свой особый путь

Социальная экономика 
как в Швеции

Свободная экономика
как в США

Экономика по образцу 
развития китая

ством, имеют селькупские на-
звания. Традиции, ритуалы, 
обряды, приметы нужны, чтобы 
жить по закону своего народа. 
Их соблюдение облегчает жизнь 
человека, дает некое спокой-
ствие и уверенность, – объясня-
ет Марта Федорова.  

Говоря о преемственности в 
деле сохранения богатого куль-
турного и этнографического 
наследия, Марта Ивановна 
вспоминает: именно благодаря 
старшему брату, разница в воз-
расте с которым была 20 лет, она 
тоже пошла в науку. 

Дочь Сергея Ивановича На-
талья больше семи лет занима-
ется восстановлением родо-
словной семьи. Работает в 
архивах, с метрическими кни-
гами. По линии матери ей уда-
лось узнать имена предков на 
300 лет назад, это более двух 
тысяч имен. По отцовской – ис-
следование только началось, но 
Наталья настроена решительно, 
тем более что когда-то этим за-
нимался Сергей Иванович, 
историю рода он написал на 
селькупском языке. 

 – Каждый мальчик из рода 
селькупов должен был знать 
родословную до седьмого или 
12-го колена. Я смогу расшиф-
ровать записи, когда сведу по 
всем существующим докумен-
там. Занимаясь родословной, 
одновременно изучаешь исто-
рию, многое проясняется. Ви-
дишь, какие события происходи-
ли. Прежде чем браться за 
метрические книги, я изучила 
публикации в газетах середины 
ХIX века, – рассказала Наталья 
Бунцева. 

Для Ириковых сохранение 
истории своей семьи, воспита-
ние детей и внуков – важная 
составляющая личной и обще-
ственной жизни. 

– Наш патриотизм – это три 
сына, которые получили или 
еще получают высшее офицер-
ское образование. Дочь, которая 
учится в школе на четыре и пять, 
маленькая внучка. Самая ма-
ленькая родина – это семья, са-
мая большая – это Россия.  
И малая, и большая не могут су-
ществовать без защитников, –  
отмечает Алексей Ириков.

Источник: 
Центр стратегических 
социальных и социально-
политических исследований ИСпИ 
ФнИСЦ рАн

12 июня 1991 года
Съезд народных депутатов 
рСФСр проголосовал 
за принятие Декларации 
о государственном 
суверенитете (907 голосов 
«за» из 925). За двадцать 
лет (первый опрос 
проводился в 2004 г.) доля 
россиян, считающих, что 
независимость страны 
«точно во благо», выросла 
почти в три раза.

Независимость России – 
благо или вред?
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Люди дела

Оксана Киселева
ДетаЛи

Помогающая профессия
Полезные советы кризисного психолога детям и взрослым 

Елена Прошак родилась и живет в Ноябрьске. 
Окончила школу с золотой медалью, потом 
педагогический университет в Екатеринбурге, 
и одновременно с третьего курса училась на психолога. 
Работала в школе и в Ноябрьском колледже 
профессиональных и информационных технологий. 
Двадцать лет служила психологом (спасателем) 
в специализированной пожарно-спасательной части 
Ноябрьска.
Совмещает частную практику с активной 
общественной деятельностью. Специализируется 
на разрешении конфликтов и построении партнерских 
отношений. Помогает волонтерам 
и семьям участников СВО сохранять психологическое 
благополучие.
Любит плавание и бег, занимается английским, 
рисует. Советует арт-терапию как прекрасный способ 
успокоиться и найти гармонию. 
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«КаКая разница, 
чтО пОДумают 
Другие?» 
Нередко психолог становится 

первым человеком, к кому ребе-
нок, подросток приходит за по-
мощью. И только потом о кризис-
ной ситуации узнают мамы и 
папы. Важно, чтобы был взрослый, 
которому ребенок доверяет.

– Родители ведь тоже реаги-
руют по-разному. Все мы люди, 
нам бывает стыдно, испытываем 
чувство вины. Или, наоборот, 
нарушены коммуникации с ро-
дителями. У них могут быть за-
вышенные ожидания, а ребенок 
не вывозит. Иногда родители 
говорят: «Мне неудобно, что по-
думают другие?». А по сути, 
какая вам разница, что подума-
ют другие? Это ваша история, 
ваша жизнь. Семья – это самое 
главное. И важно, чтобы были 
доверительные отношения в 
семье, потому что когда ребенку 
больно – например, в школе что-
то не получается – то куда ему 
идти, если ему еще больно дома? 
Куда деться, если дома он «не 
такой», не соответствующий, 
деньги еще не зарабатывающий, 
«на шее сидящий», – привела 
примеры специалист. 

Она подчеркивает, что взрос-
лые и сами порой не знают, как 
поступить, теряются в сложной 
ситуации. А у ребенка и вовсе нет 
жизненного опыта, плюс добавля-
ются эмоциональное напряжение 
и усталость от сверхнагрузки – 
уроки, репетиторы, тренировки, 
художественная и музыкальная 
школы. На Севере еще и короткий 
световой день, нехватка солнца и 
зелени. Дети устают от большой 
нагрузки, особенно перед экзаме-
нами. И если невозможно погово-
рить с родителями, тогда стоит 
пообщаться с психологом или со-
циальным педагогом, любым 
учителем, которому ребенок до-
веряет. 

– Мне как маме троих детей, 
конечно, хочется, чтобы о своих 
неприятностях, бедах они со-
общали мне. Или тому, кто их 
поймет и выслушает в тот мо-
мент, – добавила гостья пресс-
центра. 

Елена рекомендует взрослым 
учиться у молодых эмоциональ-
ной гибкости, открытости, быть 
адаптивными. Спустить пар и 
сохранить отношения, несмотря 
на пережитый конфликт. И один 
из главных моментов – верить в 
своего ребенка. 

– Важно эмоции выплеснуть, 
но потом, конечно, поговорить. 
Есть правило коммуникации 
«Я-высказывание». Одно дело – 
бросить в лицо «Ты виноват», 
«Ты где был?», то есть вести 
себя агрессивно, встать на по-
зицию обвинения, и другое – 
сказать: «Я переживала». Это 
разные вещи, – акцентировала 
Елена Прошак. 

прО психОЛОгию 
мужчин
Мужчинам тоже важно побыть 

в личном пространстве, вне семьи 
и рабочих обязанностей. Для од-
них такой отдушиной становится 
спортзал, для других – гараж, для 
третьих – рыбалка. 

– Если у него наболело, 
и он на рыбалке или 
в гараже прожил 
ситуацию, поделился 
с друзьями, и ему 
хорошо – значит, это 
правильно. Его выбор 
и его безопасное 
пространство. Мужики 
сели между собой, 
поговорили, это все 
из себя вывели, 
и оно нигде там не 
запаковалось – уже 
хорошо, – считает 
Елена Владимировна. 

мчс и Красный 
Крест
Елена Прошак известна мно-

гим на Ямале как региональный 
координатор службы психосо-
циальной поддержки Россий-
ского Красного Креста в Но-
ябрьске. В команде 26 психологов 
разного профиля: клинические, 
медицинские, социальные, кри-
зисные. 

– К нам чаще обращаются 
люди в трудной жизненной 
ситуации и семьи участников 
СВО, в том числе дети, жены. 
В прошлом году и в начале 2025-го 
мы проводили тренинг вынос-
ливости «Жизнь как ресурс», 
встречи с женщинами и индиви-
дуальные консультации, в том 

В начале летних каникул 
гостьей пресс-центра 
информагентства 
«север-пресс» стала елена 
прошак. Она сама мама троих 
детей, а еще капитан мчс 
в отставке, практикующий 
психолог, волонтер и с этой 
весны – член Общественной 
палаты ямала.  

зДесь и сейчас 
По словам Елены, любой 

психолог обладает эмпатией и 
готов поддержать, помочь. Про-
вести, образно говоря, за руку по 
лабиринту, поднять над ним, 
разобраться в ситуации и найти 
выход. 

– Меня еще в институте нау-
чила педагог: если переформу-
лировать слово «проблема» в 
«затруднение», то есть потру-
дишься, приложишь усилия и 
преодолеешь – то будет уже 
легче. Поймешь, что нужно что-
то сделать, и это поможет. Хотя, 
конечно, есть вещи, которые из-
менить уже невозможно. Но 
можно поменять отношение к 
ним, потому что важно, как сей-
час говорят, «жить жизнь», 
оставаться вовлеченным в эту 
жизнь, найти ресурсы, – отмети-
ла Прошак. 

Отличие кризисного психоло-
га от обычного в том, что он рабо-
тает «здесь и сейчас» с актуаль-
ным запросом, когда человек 
действительно на грани, жизнь 
делится на до и после. Это может 
быть потеря ребенка, работы, из-
мена любимого человека или 
развод, даже новая ступень – из 
детского сада в школу, а потом – 
трудности переходного возраста. 

– Чаще всего ко мне обраща-
ются с кризисом отношений 
«родитель – ребенок». Сейчас 
дети, подростки говорят: «Но 
это же тебе надо». Поэтому всег-
да важно проговорить, не затя-
гивать и не складывать в какой-
то шкаф. Бывает, подросток 
обращается сам, потому что у 
него огромная боль, его буллят, 
например. И для него это прямо 
сейчас страшная история, по-
тому что он не знает, как ему это 
вывезти. Мы разбирали ситуа-
ции, когда дети боялись сказать 
родителям про буллинг в школе 
или просто не хотели расстраи-
вать маму. Но мама как раз – 
первичная опора, – пояснила 
психолог.

числе онлайн, потому что не все 
имеют возможность выйти из 
дома. Я готова отвечать 24 на 7, 
помогает мой опыт службы в 
МЧС, – рассказала Елена.  

Во время службы могли вы-
звать в любое время дня и ночи, 
поэтому семья привыкла. Елене 
и самой больше нравится такой 
подвижный режим, называет себя 
«не кабинетный работник».
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Оксана Киселева
ПсихОлОгия

В центрах социального обслуживания 
на ямале практикуется 
арт-терапия – «лечение искусством». 
Психологи помогают снять стресс 
и эмоционально раскрыться детям, 
пожилым людям, инвалидам, 
участникам сВО и их семьям.  

Корреспондент «Красного Севера» по-
общался со специалистами из соццентров 
«Забота» в Тазовском районе и «Садко» в 
Новом Уренгое. В их руках – эффектив-
ный инструмент психологической под-
держки, реабилитации и социализации 
людей разного возраста и опыта.

ЦелительнОе тВОрчестВО 
В поселке Тазовский работает Анаста-

сия Вэнго – педагог-психолог с 23-летним 
стажем. Раньше она занималась с вос-
питанниками школы-интерната, а с марта 
практикует арт-терапию с пожилыми 
людьми и инвалидами. 

– Они особенно нуждаются в психологи-
ческой реабилитации и в социальной адап-
тации к изменениям условий жизни. Есть и 

Песок и сказки для взрослых
Как ямальцам помогает арт-терапия

молодые инвалиды, и люди в возрасте. Им 
всем важно ощущать свою пользу для семьи 
и общества, и наша программа помогает им 
сохранять высокую самооценку, формиро-
вать новую активную жизненную позицию. 
Поэтому арт-терапия актуальна в наше 
время и очень полезна, – сказала собеседни-
ца «Красного Севера». 

Важной частью программы Анастасия 
Геннадьевна называет прогулки. Прежде 
чем приступить к изотерапии или слушать 
музыку, сказки, она ведет подопечных на 
улицу – присмотреться к природе, изме-
нениям в ней, определиться с мыслями для 
чистого листа и выбрать краски, цвета.  

ПрОгресс В 92 гОда 
Пожилым людям тяжело то, что моло-

дым кажется элементарным: держать в 
артрозных руках карандаш, клей или 
кисточку для рисования. Занятия в «За-
боте» начались в марте, и уже к июню 
прогресс появился даже у самой взрослой 
участницы – 92-летней Елизаветы Яков-
левны. 

– Всего три месяца прошло, а мы уже 
видим результаты, наши совместные не-
большие победы. Бабушка не могла дер-
жать ручку и кисть, очень сильно устава-
ла, а сейчас рисует, раскрашивает 
небольшие картинки и даже сама звонит, 
спрашивает: «А что мы можем сделать 
сегодня?». Предлагает идеи и темы. И так 

с каждым: что-то новое и интересное, – 
отмечает психолог Вэнго. 

Она проводит занятия не только в соц-
центре, но и на дому – с теми, кто не может 
сам прийти в «Заботу». Есть как индивиду-
альные, так и групповые встречи – каждый 
раз с большим интересом и хорошим на-
строем, но и обязательно с учетом самочув-
ствия, состояния здоровья подопечных. 

– Мое самое любимое занятие – это, на-
верное, сказкотерапия. Мы смотрим мульт-
фильм или короткометражный фильм и 
рассуждаем: почему произошло именно так, 
что надо было сделать иначе, а давайте из-
меним то-то и вот это и как-то продумаем 
все. Они с большим удовольствием все это 
обсуждают, заодно вспоминая свое прошлое: 
и удачи, и ошибки. Сказкотерапия сближа-
ет, и наши северные сказки обожаем: они со 
смыслом и, конечно, близки, понятны 
ямальцам, – добавила Анастасия.  

«теПлО исКусстВа»
Арт-терапия – это и про сохранение 

внутренней гармонии, преодоление стра-
хов и барьеров в общении, избавление от – Эти методики используются уже 

давно при работе с бессознательным – 
рисование, лепка из глины и пластилина, 
использование кукол и даже их пошив. 
Если человеку сложно выражать эмоции 
и чувства, вообще про себя сложно гово-
рить. Та же песочная терапия всегда ис-
пользовалась, а сейчас это стало модным. 
Появилось отдельное направление – 
можно повысить квалификацию и рабо-
тать арт-терапевтом. Но и без того в ра-
боте психолога есть диагностики с 
использованием рисунков. Просто в эти 
методики вдохнули новую жизнь, – рас-
сказала Александра Турнаева из Нового 
Уренгоя. 

Она работает с 2023 года в центре соц-
обслуживания населения «Садко», в от-
делении социального сопровождения 
участников СВО и членов их семей. В этом 
году здесь запустили проект «Тепло ис-
кусства» с арт-терапевтическими сессиями 
в закрытой группе. Психолог Александра 
ведет занятия вдвоем с коллегой – воспи-
тателем и художником, которая отучилась 
на арт-терапевта. В атмосфере поддержки 
и творчества участники делятся историями 
и переживаниями. 

– Детям, конечно, интереснее с игрушка-
ми, они сразу начинают раскрываться, вы-
бирать. Подростки больше рисуют и лепят, 
еще хорошо воспринимают метафорические 
ассоциативные карты, но вообще у них мно-
го внутреннего протеста, сопротивления, и к 
ним нужно находить подходы. У них позиция 
такая: «Мне 14 лет, я взрослый человек, и 
меня уже не интересуют эти ваши куклы-
игрушки». А взрослые, наоборот, любят по-
сидеть с песочницей: матери, директора и 
остальные регрессируют, у них психика ухо-
дит в состояние как в детстве. Песочная те-
рапия помогает, – пояснила Турнаева. 

В семьях, где тревожатся, ждут вестей 
из зоны СВО или похоронили кого-то из 
родных, нарисованные на занятиях кар-
тины получаются довольно тяжелыми. 
Дети и взрослые предпочитают темные 
цвета – черный, красный – и острые фор-
мы, углы. Задачей психолога становится 
выстроить уровень доверия, дать челове-
ку раскрыться.  

Александра и сама любит рисовать. 
Признается, что бывает тяжело видеть 
кризисы, чужую боль и горе. И тогда пси-
холог достает свой блокнот – прорабаты-
вает накопленное.стресса, про активизацию внимания, 

мышления, моторики, осознанности. Это 
направление в психотерапии и психокор-
рекции не новое, родилось еще в 1938 году 
в Великобритании, а в России стало ак-
тивно практиковаться в конце 90-х – на-
чале двухтысячных годов. 

Анастасия Вэнго говорит, что арт-терапия – это естественный, бережный метод 
исцеления и развития души через художественное творчество.
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Для семей участников СВО в центре «Садко» создали уютную атмосферу. Рисование, 
лепка и другие занятия помогают снять напряжение, отвлечься, выразить свои чувства.
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Психологи отмечают, как у людей отличается восприятие 
цвета. Для одних синий – это тоска и грусть, 

а для других – спокойствие, безмятежность. Красный – 
опасность или, наоборот, позитив – энергия, согревающее 

солнце. Черный – не только скорбь, но и стиль, строгость.
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Туризм

Нина Фальшунова
ПодробНосТи

Поворот на Север
Эксперты федерального уровня подсказали, как развивать туризм в ЯНАО

Ирина Грязнова: 

«Эксперты приезжают, 
смотрят, высказывают мнения 
и рекомендуют. Можно сделать 
интересные проекты 
и посмотреть, как наши задачи, 
которые ставит правительство 
Ямала, реализуются исходя 
из опыта других».

Ильнар Хамидуллин: 

«Для меня стало открытием, 
что в пяти-шести часах езды 
от Казани есть ледник. Это 
может быть ключевым моментом. 
Второе, ради чего я поехал, – 
посмотреть, где гуляет несколько 
тысяч оленей. Это то, что будет 
продавать Ямал как турпродукт. 
Просто нужно сделать целостный 
сценарий отдыха. Туризм – это 
про эмоции и впечатления». 

Екатерина Меренкова: 

«Прошедшие обучение 
специалисты смогут больше 
зарабатывать. Все зависит 
от того, насколько продукт, 
который они предлагают, 
окажется интересным 
и востребованным. 
Именно этому обучает 
Школа гидов».
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На Ямале проходит масштабный проект 
«Великий северный поход: Арктика как 
искусство». он посвящен 500-летию 
начала освоения северного морского 
пути. В регион приехали художники, 
историки и представители турбизнеса. 
для них подготовили насыщенную 
программу. итогом станут дельные 
советы от практиков сферы туризма по 
развитию этого направления в ЯНАо.

На Ямале создают туристические кла-
стеры и точки притяжения – места, где 
можно отдохнуть с семьей и друзьями. 
Важно, чтобы они были доступны не толь-
ко туристам. Об этом рассказала на пресс-
конференции в информагентстве «Север-
Пресс» Ирина Грязнова, заместитель 
директора департамента экономики РФ.

– Мы ориентируемся на создаваемую 
инфраструктуру туркластера «Полярный 
Урал» и на сферу досуга, в первую очередь 
для самих жителей Ямала, – отметила 
Ирина Грязнова. – Это точки притяжения 
в городах и рядом с ними, до которых мож-
но доехать на машине, отдохнуть от город-
ской суеты, но быть недалеко от дома.

нератор, чтобы глэмпинг погрузился в 
тишину. Установлены печи и газовые 
обогреватели на случай, если станет хо-
лодно.

– В 2020 году мы запускали первый 
глэмпинг в Татарстане, летний фор-
мат, – рассказал эксперт. – На одно из 
мероприятий собирались солидные, 
известные люди, а у нас нет ни дорог, 
ни дорожек. Начали подъезжать до-
рогие машины, там гости – в белых 
носочках, белых кедах. Мы заехали в 
строительный магазин по пути, купили 
30 пар галош. И когда наши гости вы-
ходили из своих иномарок, я им вы-
давал галоши, и они говорили: «О, это 
классно!» Затем я их вез по бездоро-
жью на своей машине, переживал, как 
бы не застрять. Они удивлялись: «У вас 
ралли-трофи входит в стоимость! Это 
круто!» Каждый минус можно препод-
нести как плюс. И когда они в домиках 
видели белоснежную кровать уровня 
пятизвездочных отелей и затопленный 
чан для купания, то говорили: «Вау!» 
Реальность превзошла их ожидания.

Ирина Грязнова добавила: многие 
туроператоры грешат тем, что обещают 
восторг от отдыха, но реальность оказы-
вается достаточно скромной.

«ЭкскурсиЯ – ЭТо Труд»
Эксперты обсудили и подготовку ка-

дров для туристической отрасли. По их 
мнению, важно, чтобы гиды и экскурсо-
воды были сертифицированы и проходи-
ли обучение.

– В современном мире у человека де-
фицит времени. Время – бесценный ре-
сурс, – говорит Екатерина Меренкова, 
генеральный директор ООО «Школа ги-
дов», руководитель Клуба гидов. – Потра-
тить три часа на скучную экскурсию – это 
большой расход для тех, чье время дорого. 
Мы часто сталкиваемся с гидами, которые 
убеждены, что все уже умеют. Быть уве-
ренными в нашей профессии – это хорошо. 
Но учиться важно, чтобы быть конкурен-
тоспособным.

У современных туристов есть запрос 
на авторские туры, с фантазией. Сале-
хард можно увидеть с разных сторон. 
Однако креативить от души тоже 
нужно уметь, для того и вводятся 
нормативные рамки для гидов, 
чтобы поступающая от них ин-
формация была правдивой.

– Экскурсия – это труд. Ты 
идешь в музейные, библио-
течные, архивные фонды, 
ищешь то, что интерес-
но, – убеждена Ирина 
Грязнова.

Турэксперты сходятся в том, что у 
Ямала бесподобный вайб, и все это – 
очень близко. На Камчатку, Чукотку, в 
Якутию, на Сахалин добираться долго 
и дорого. На Ямале все гораздо ближе и 
намного скромнее по ценам. Все это 
привлекает туристов. Специалисты под-

черкнули, что экономику туризма 
нужно сосредоточить на развитии 

инфраструктуры: гостиницы, 
питание,  туристический 

транспорт. 
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МоскВичАМ – чуМ, 
ЯМАльцАМ – глЭМПиНг
Большую популярность обретают 

глэмпинги, они открываются по всей 
России. Уютные, чистенькие мини-
домики радуют тех, кто хочет располо-
житься на природе с гостиничным ком-
фортом. Член Ассоциации глэмпингов 
России и предприниматель Ильнар Ха-
мидуллин считает, что такие площадки 
для отдыха должны быть комплексными. 
По его мнению, нужно строить сразу не-
сколько объектов и развивать инфра-
структуру.

Меж тем путешествовать по Ямалу хо-
тят и сами жители округа. А в этом случае, 
убеждены приглашенные эксперты, жизнь 
в чуме – не такая уж и экзотика. А вот 
глэмпинг и к нему прилагающийся бан-
ный отдых – это звучит не менее заманчи-
во, чем чум для москвичей.

реАльНосТь, коТорАЯ 
ПреВзошлА ожидАНиЯ
Ильнар с улыбкой вспоминает, как во 

время отдыха в карельском глэмпинге им 
выдали пауэрбанки и свечи, пояснив, что 
в десять вечера отключается электроге-
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Елена Мельникова
Ноябрьск

Несмотря на достаточно юный возраст 
Надыма, сведения о городке с таким 
названием датируются еще XVI веком. 
Это место находилось в полусотне 
километров от нынешнего города, 
который основали после открытия 
месторождения природного газа 
«Медвежье». «север-Пресс» собрал 
топ-5 достопримечательностей этого 
места.

ПаМяТНик НадыМскиМ 
сТроиТЕляМ
Памятник на улице Зверева посвящен 

первым строителям Надымского района. 
Его установили в 2002 году. Композиция 
представляет двух молодых людей, которые 
уверенно смотрят вперед – в будущее горо-
да. Местные жители называют героев этого 
монумента Сашей и Машей. На пьедестале 
изображена карта города, а на окружающих 
его полукругом плитах выгравированы на-
звания организаций, которые перечислили 
деньги на строительство памятника.

МузЕй исТории 
и архЕологии 
и доМ Природы
Днем рождения учреждения считается 

29 апреля 1988 года – тогда в Надыме от-
крылся филиал Тюменского музея изобра-
зительных искусств. Спустя год заработал 
городской выставочный зал, а в 1999-м 
музей стал самостоятельным комплексом 
благодаря пополнению коллекции. Его 
фонд насчитывает более 13 тысяч единиц 
хранения. Постоянно работают две выстав-
ки – об истории строительства города и 
Надымском городище.

В 1987 году в Надыме открылся Дом 
природы, который спустя 30 лет стал фи-
лиалом музея. В нем гости могут узнать о 
флоре и фауне Крайнего Севера, 501-й 
стройке, посмотреть этнографическую и 
палеонтологическую коллекции.

МаМа-МаМоНТ, ПаПа-МаМоНТ 
и МаМоНТёНок
Фигуры семейства мамонтов установле-

ны на въезде в город. Идея памятника за-
родилась в 2008 году – тогда в Надымском 
районе обнаружили останки этих доисто-
рических животных. Каркас фигур выпол-
нен из переработанных металлических от-
ходов, которые потом залили бетоном.

До 2021 года на въезде в город стояли 
только фигуры мамонтенка и его матери. 
Однако «неполную семью» решили вос-
соединить с третьим участником – через 
дорогу установили еще одну фигуру.

ЧасовНя 1901 года
В Надыме находится самое старое дере-

вянное православное сооружение в округе. 
Дата его постройки – 1901 год.

Раньше часовня стояла в лесотундровой 
зоне – местные жители называли ее «хэхэ 
мя», или «священный чум». Однако в 
2014-м из-за угрозы уничтожения в сезон 
лесных пожаров ее перевезли в Надым. Там 
сруб отреставрировали и установили на 
территории Свято-Никольского храма.

лагЕрНый ПуНкТ 
501-й сТройки 
Несмотря на то что лагпункт у разъ-

езда Щучий находится в 42 километрах 
от Надыма, его история напрямую связа-
на с городом. Там располагалась мужская 
зона на 300 человек. Заключенные зани-
мались строительством железной дороги, 
которая должна была соединить Салехард 
и Игарку.

Лагерный пункт расположен недалеко от 
трассы до Салехарда. Сохранением и вос-
становлением исторического объекта мно-
го лет занимается историк Вадим Гриценко, 
ему помогают волонтеры.

Город парков и белок
Что посмотреть в самом южном городе Ямала

Наталья васильева
НадыМ

Старинный 
и молодой

Ноябрьск назвали в честь месяца, когда 
сюда прибыл первый десант строителей-
железнодорожников. осенью он отметит 
50-летие. сейчас это красивое место 
с музеями, парками и живописными 
локациями. 

Ноябрьск-Парк
Самый большой и живописный на Яма-

ле парк имеет площадь около 16 гектаров. 
В нем есть игровые площадки, внесезон-
ные горки, веревочный городок, «Биг-Бен» 
с башней и часами, скейт-площадка, фото-
зоны, площадка для собак. Те, кто просто 
прогуливается по дорожкам, могут любо-
ваться на белок, дятлов, синиц, сорок, 
голубей. Есть кормушки, установлен ав-
томат для приобретения корма для лес-
ных животных.

ПриродНо-
ЭТНографиЧЕский 
коМПлЕкс «НуМ»
Несмотря на то что «Нум» – часть 

Ноябрьск-парка, это отдельная ло-
кация, посвященная истории север-
ных народов и коренных жителей 
Ямала. Он занимает более гектара 
площади, находится на верхней пло-
щадке парка. 

Нум – имя главного божества севе-
рян. Комплекс включает детские и смо-
тровые площадки, чумы, кафе, гостевые 
домики, в которых можно остановиться на 
ночлег. Посетители могут сфотографиро-
ваться с оленями и лайками. На территории 
много фотозон.

Все объекты «Нума» сделаны из эколо-
гичных материалов, их возводили после 
консультаций с представителями коренных 
народов Ямала, они же здесь и работают.

ЦЕНТр духовНо-
НравсТвЕННого восПиТаНия 
На бЕрЕгу озЕра хаНТо
На берегу озера Ханто находится Центр 

духовно-нравственного воспитания.  
Он занимает довольно внушительную 
площадь – более 19 гектаров. В право-
славном храме-часовне Сергия Радо-
нежского проходят богослужения, есть 
звонница, трапезная. Веревочный ком-
плекс «Панда-парк» построен с марш-
рутами для продвинутых и начинаю-
щих. Малышам интересно будет 
побывать на мини-ферме, где живут 
утки, павлины, козы, кролики, нутрии, 
которых можно покормить и даже по-
гладить.

Площадь 
оПалёННой ЮНосТи
Площадь заложили в память о бойцах, от-

давших свои жизни в горячих точках.  
В 1997 году здесь установили боевую разве-
дывательную десантную машину, затем на 
площади появилась и другая отреставриро-
ванная военная техника: зенитное орудие, 
легендарная «Катюша», боевая машина десан-
та БМД-3, БРДМ, танк Т-55 и истребитель 
МиГ-29. На площади также есть бронзовый 
монумент воину-защитнику, созданный ху-
дожником Андреем Коробцовым.

забавНыЕ скульПТуры
В Ноябрьске есть целый комплекс за-

бавных и жанровых скульптур, которые 
обязательно нужно оставить в памяти 
смартфона. Самая известная из них – тех-
носкульптура комара Валеры. Это гордость 
ноябрян. Интересно, что их два. Первый 
вариант Комара – Хранителя Сибири на-
ходится в поселке Ладный недалеко от го-
рода. Второй – в Ноябрьск-парке. Жители 
города голосованием выбрали комару имя 
Валера, возле него обустроили фотозону.

В Ноябрьске много скульптур, посвя-
щенных чтению или героям литературных 
произведений: композиция «Читающая 

пара», барон 
Мюнхгаузен 
на ядре,  Дон 
Кихот, Ромео и 
Джульетта.

В аэропорту Но-
ябрьска прилетаю-
щих встречает памят-
н и к  р о м а н т и к а м  и 
первооткрывателям. Есть в 
городе и памятник герою-
пожарному. 

У здания администрации установлены 
милые скульптуры белок, которых горо-
жане наряжают к приходу Нового года 
или весны. Эти зверьки тут часто встре-
чаются.
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Депутатские будни

Тамара Смирнова
АкценТы

«МоСТ ПобеДы: 
ДружбА нАроДов» 
В Тюменской области началась 

первая смена в детском лагере 
«Ребячья республика». На откры-
тии побывали замсекретаря регот-
деления партии «Единая Россия» 
по проектной деятельности, депу-
тат Тюменской областной Думы 
Ирина Соколова и руководитель 
региональной общественной 
приемной партии, депутат ямаль-
ского парламента Наталия Фи-
голь в рамках Народной програм-
мы «Единой России».

Смена под названием «Мост 
Победы: Дружба народов» по-
священа культурному разнооб-
разию и единству многонацио-
нальных народов, которые 
вместе сражались за победу в 
Великой Отечественной войне.

– Добрая традиция лагерей – 
сажать рябины в честь героев 
Великой Отечественной войны 
и специальной военной опера-
ции. Присоединилась к ребятам, 
и вместе посадили дерево на 
«Аллее героев»! Каждое дерево 
именное, посвящено нашим 
землякам с Ямала, Тюменской 
области и Югры. Эта акция – 
знак памяти, благодарности и 
веры в будущее, – написала 
Ирина Соколова в соцсетях.

– Пообщалась с ребятами, ко-
торые отдыхают в лагерях, они с 
радостью делились своими впе-
чатлениями! Кто-то уже прояв-
ляет себя в танцах, кто-то увлека-
ется музыкой! Здорово видеть, 
как раскрываются дети, находят 
свои увлечения, заводят новых 

Лето, на старт!
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друзей! – рассказала Ирина Со-
колова.

Депутаты посетили и лагерь 
«Олимпийская Ребячка». Они 
отметили, что в учреждениях 
есть все для комфортного от-
дыха, всестороннего развития и 
оздоровления детей. Простран-
ство обустроено с заботой: яркие 
и безопасные игровые площад-
ки, комфортные учебные каби-
неты, современное оборудова-
ние в физиотерапевтических 
отделениях, а также оборудован-
ные зоны для творчества и за-
нятий спортом. Каждый может 
найти занятие по душе – от гон-
чарного ремесла и музыкальной 
деятельности до спортивных 
секций и робототехники.

Наталия Фиголь особо от-
метила широкий спектр предо-
ставляемых медицинских услуг 
и организацию питания.

«Есть кабинет физиопроцедур, 
спелеокамера, галотерапия, баро-
терапия, магнитотерапия, угле-
кислые и водолечебные ванны, 
аэрофитотерапия. Базовые меди-
цинские процедуры предостав-
ляются детям круглогодично. 
Питание организовано с учетом 
необходимых требований, всегда 
в наличии «зеленые тарелки», ис-
ключены колбасные изделия, 
различные соусы, консервирован-
ные овощи на уксусной основе. 
Меню формируется заранее, обя-
зательно согласуется с заказчиком. 
Настроение у детей замечатель-
ное, погода по-настоящему лет-
няя, впереди у ребят две недели 
полезных дел и оздоровления, а 

открытие смены в лагере, старт трудового лета и поздравления 
северян: депутаты в День защиты детей побывали в гостях.

главное – целое лето отдыха!» – 
написала Наталия Фиголь в 
соцсетях.

Депутаты поблагодарили ген-
директора «Ребячьей республи-
ки» Ларису Шилову, исполни-
тельного директора организации 
Людмилу Закладную, директора 
филиала «Ребячья республика» 
Юрия Молчанова и директора 
филиала «Олимпийская Ребяч-
ка» Елену Шептун за интересные 
экскурсии по лагерям.

На память Ирина Соколова 
передала в лагеря книги Анны 
Павловны Неркаги «Предание 
об одиноком человеке». А На-
талия Фиголь – настольные 
игры и книги о России от Зако-
нодательного собрания Ямала.

нА ЯМАле 
СТАрТовАло 
«ТруДовое леТо»
Руководитель Волонтерского 

центра «Единой России», депу-
тат Законодательного собрания 
ЯНАО Анастасия Казанцева в 
Салехарде приняла участие в 
старте традиционного проекта 
«Трудовое лето», который дает 
подросткам от 14 лет возмож-
ность не только заработать свои 
первые деньги, но и получить 
ценный опыт. 

За лето в столице порабо-
тают более 500 подростков. 
Всего на Ямале будет трудоуст-
роено около 6300 ребят. Более 
200 работодателей предложи-
ли вакансии в различных сфе-
рах. Предприятия ЖКХ, энер-
гетики, транспорта пригласили 
школьников помочь в благоу-
стройстве города. Учреждения 
образования и культуры пред-
ложили им поработать в шко-
лах,  библиотеках,  музеях. 
Организации в сфере услуг 
предоставляют возможность 
молодежи попробовать себя в 
роли менеджеров по прода-
жам, помощников.

– Смена составит от двух 
недель до месяца. Оплата труда 
за полный рабочий месяц – от 
56 100 до 58 344 рублей в за-
висимости от муниципалитета 
и характера выполняемых ра-

бот. Подростки до 16 лет смо-
гут трудиться не более 24 часов 
в неделю, от 16 до 18 лет – до 
35 часов. Надеюсь, это будет 
бесценным опытом для ребят. 
Я очень рада, что столько под-
ростков вместо каникул решили 
с пользой провести время, – 
рассказала Анастасия Казанце-
ва в соцсетях.

В преддверии праздника 
она посетила семью участника 
специальной военной опера-
ции, чтобы поздравить роди-
телей и ребятишек с этим до-
брым и светлым праздником. 
Вручила им большую фрукто-
вую корзину.

– Глава семьи – настоящий 
герой, сегодня он на передо-
вой, защищает наше мирное 
небо. В семье четверо детей. 
Старшие уже создали свои семьи. 
Средняя дочь учится на медика 
в ямальском колледже. Млад-
шая – озорная третьеклассница, 
которая обожает танцы и разви-
вающие занятия. Особенно важ-
но сейчас поддерживать семьи, 
где родители защищают наше 
будущее. Пусть дети растут в 
любви, радости и уверенности, 
что о них помнят и заботятся! 
Такие встречи – не просто добрая 
традиция. Это живая связь меж-
ду обществом и семьями тех, кто 
сегодня на передовой, – считает 
Анастасия Казанцева.

ПрАзДник оТМеТили 
и в САМоМ 
нАСеленноМ гороДе 
округА
Координатор партийного 

проекта «Крепкая семья» в Но-
вом Уренгое, депутат Тюмен-
ской областной Думы Дмитрий 
Плотников рассказал, что в га-
зовой столице Ямала в День за-
щиты детей организовали игро-
вые программы, партийцы 
подарили детям яркие шарики и 
вручили подарки многодетным 
семьям – в части подарков под-
держку оказали новоуренгой-
ские предприниматели.

В районах Коротчаево и Лим-
бяяха города прошли спортивно-
оздоровительная квест-игра и 
концертная программа. Муни-
ципальный координатор парт-
проекта «Здоровое будущее» 
Ирина Зарипова передала для 
ребенка-инвалида лечебное пи-
тание и подарки.

– Этот день – 
напоминание нам 
всем о необходимости 
заботиться о 
подрастающем 
поколении. Мы делаем 
все, чтобы наши дети 
росли здоровыми и 
счастливыми, любили 
свою семью и свою 
Родину, а в будущем 
стали бы достойными 
гражданами своей 
страны, – рассказал 
депутат.
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Ямальские подростки активно проведут каникулы
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• Сдам комнату по ул. Подшибякина, г. Салехард, муж-
чине. Тел.: +7-904-475-22-42.

СпОрт

В соответствии с постановлением Правительства РФ от 
29.10.2010 № 872 «О стандартах раскрытия информации 
субъектами естественных монополий, оказывающими 
услуги по транспортировке газа по трубопроводам», по-
становлением Правительства Российской Федерации от 
28.09.2010 № 764 «Об утверждении правил осуществле-
ния контроля за соблюдением субъектами естественных 
монополий стандартов раскрытия информации» и при-
казом ФАС России от 08.12.2022 № 960/22 «Об утверж-
дении форм, сроков и периодичности раскрытия инфор-
мации субъектами естественных монополий, 
оказывающими услуги по транспортировке газа по тру-
бопроводам, а также заполнения указанных форм» фи-
лиал «Уренгойская ГРЭС» уведомляет Вас о том, что в 
июне 2025 года на официальном сайте http://irao-
generation.ru/information/gas_supply/urengoyskaya-gres/ 
размещена следующая информация:

1. Приложение 4. Форма 6. Информация о наличии (от-
сутствии) технической возможности доступа к регули-
руемым услугам по транспортировке газа по газораспре-
делительным сетям: за май; на июль.
2. Приложение 4. Форма 7. Информация о наличии (от-
сутствии) технической возможности доступа к регули-
руемым услугам по транспортировке газа по газораспре-
делительным сетям (с детализацией по группам 
газопотребления): за май; на июль.
3. Приложение 5. Форма 2. Информация о регистрации и 
ходе реализации заявок на доступ к услугам по транспор-
тировке газа по газораспределительным сетям за май.
4. Приложение 6. Форма 2. Информация о регистрации 
и ходе реализации запросов о предоставлении техниче-
ских условий на подключение (технологическое присое-
динение) к газораспределительным сетям за май.
5. Приложение 10. Информация о способах приобретения, 
стоимости и объемах товаров, необходимых для оказания 
услуг по транспортировке газа по трубопроводам за май.

• Продается уютная 2-комн. кв. в кирп. доме в п. Харп 
по ул. Дзержинского, д. 12, 4-й этаж. Общ. площадь – 
43,8 кв. м с балконом. Комнаты изолированные. Жилая 
площадь – 27,4 кв. м.  Кладовые помещения демонтирова-
ны. Санузел раздельный. Есть свободные парковочные 
места рядом с домом. Инфраструктура в шаговой доступ-
ности, остановка. Продажа свободная, возможна ипотека. 
Стоимость 4 млн 900 тыс.  рублей. Тел.: +7 951-982-55-44.

На основании Постановления Правительства РФ от 
29.10.2010 N 872 «О стандартах раскрытия информации 
субъектами естественных монополий, оказывающими 
услуги по транспортировке газа по трубопроводам», при-
каза ФАС России от 18.01.2019 N 38/19 «Об утверждении 
форм, сроков и периодичности раскрытия информации 
субъектами естественных монополий, оказывающими 
услуги по транспортировке газа по трубопроводам, а также 
правил заполнения указанных форм» АО «СибурТюмень-
Газ» опубликована информация о наличии (отсутствии) 
технической возможности доступа к регулируемым услу-
гам,  необходимым для оказания услуг по транспортиров-
ке газа по магистральным газопроводам, за май 2025 г. на 
официальном сайте АО «СибурТюменьГаз» https://www.
sibur.ru/SiburTumenGaz в разделе «Раскрытие информа-
ции», подразделе «Стандарты раскрытия информации 
субъектами естественных монополий».
 
На основании Постановления Правительства РФ от 
29.10.2010 N 872 «О стандартах раскрытия информации 
субъектами естественных монополий, оказывающими 
услуги по транспортировке газа по трубопроводам», при-
каза ФАС России от 18.01.2019 N 38/19 «Об утверждении 
форм, сроков и периодичности раскрытия информации 
субъектами естественных монополий, оказывающими 
услуги по транспортировке газа по трубопроводам, а также 
правил заполнения указанных форм» АО «СибурТюмень-
Газ» опубликована информация о наличии (отсутствии) 
технической возможности доступа к регулируемым услу-
гам,  необходимым для оказания услуг по транспортиров-
ке газа по магистральным газопроводам, на июль 2025 г. на 
официальном сайте АО «СибурТюменьГаз» https://www.
sibur.ru/SiburTumenGaz в разделе «Раскрытие информа-
ции», подразделе «Стандарты раскрытия информации 
субъектами естественных монополий».

На основании Постановления Правительства РФ от 
29.10.2010 N 872 «О стандартах раскрытия информации 
субъектами естественных монополий, оказывающими 
услуги по транспортировке газа по трубопроводам», 
приказа ФАС России от  08.12.2022 N 960/22 «Об 
утверждении форм, сроков и периодичности раскрытия 
информации субъектами естественных монополий, ока-
зывающими услуги по транспортировке газа по трубо-
проводам», а также правил заполнения указанных форм» 
АО «СибурТюменьГаз» опубликована информация о 
способах приобретения, стоимости и объемах товаров, 
необходимых для оказания услуг по транспортировке 
газа по трубопроводам АО «СибурТюменьГаз», за май 
2025 г. на официальном сайте АО «СибурТюменьГаз» 
https://www.sibur.ru/SiburTumenGaz в разделе «Рас-
крытие информации», подраздел «Стандарты раскрытия 
информации субъектами естественных монополий».

АО «Газпром газораспределение Север» информирует, 
что в соответствии с постановлением Правительства 
РФ от 29.10.2010 № 872 и приказом ФАС России от 
08.12.2022 № 960/22 на официальном сайте Общества 
http://sever04.ru/ в разделах «Раскрытие информации 
2025», опубликована информация: 
- о регистрации и ходе реализации заявок о подключении 
(технологическое присоединение) к газораспределитель-
ным сетям АО «Газпром газораспределение Север» за 
май 2025 года, с разбивкой по филиалам (форма 2 при-
ложения 6).

• Утерянное удостоверение «Военный билет» на имя 
Мошкина Александра Фёдоровича считать недействи-
тельным.

• Утерянный диплом о высшем образовании серия 
К №94313, регистрационный номер 5461 от 1 марта 
2012 г. на имя Мелешихиной Оксаны Владимировны 
считать недействительным.

• Продам карабин охотничий, самозарядный «ОП-СКС», 
калибр 7,62/39. Тел.: +7 902-816-68-18.

В соответствии с Законом Российской Федерации от 
26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» квалификационная коллегия судей Ямало-
Ненецкого автономного округа объявляет об открытии 
вакантной должности:

заместителя председателя Салехардского городского 
суда Ямало-Ненецкого автономного округа.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 
статьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от пре-
тендентов на указанную вакантную должность нарочно 
либо посредством почтовой связи с понедельника по 
пятницу по адресу:

629008, ЯНАО, г. Салехард, ул. Мира, 15, каб. № 101.
Контактный  телефон: (34922) 3-37-61.
Последний день приема документов – 7 июля 2025 года. 

Заявления и документы, поступившие после указанного 
срока, к рассмотрению не принимаются.

Квалификационная коллегия судей
Ямало-Ненецкого автономного округа

О дате и времени проведения заседания квалифика-
ционной коллегии судей Ямало-Ненецкого автономно-
го округа по рассмотрению заявлений о рекомендации 
кандидатам на вакантную должность будет сообщено 
дополнительно.

«Северный характер. 
Лето» принимает заявки

Ямальцев пригласили проверить свои силы
в экстремальном забеге и принять участие в турнире 
«Северный характер. Лето».

Традиционный экстремальный забег пройдет в окруж-
ной столице 21 и 22 июня. Профессиональные спортсме-
ны и любители от 18 лет смогут проверить свою вынос-
ливость и силу духа. Участников будет ждать обновленная 
полоса препятствий с испытаниями, как на курсах на-
чальной военной подготовки. Спортсмены пройдут дис-
танцию с оружием и разгрузкой, будут отжиматься, под-
тягиваться и переносить товарища на носилках.

Для профи готовят дистанцию 5,6 километра, люби-
тели пройдут 2,3 километра. Место проведения состяза-
ний – лыжная база Салехарда. 

Заявки от команд 
принимаются 
до 16 июня на сайте 
северный характер.рф.

КаниКуЛы С пОЛьзОй

Беговое лето

Жителей Салехарда пригласили присоединиться 
к акции «Беги со мной».

Летние пробежки проходят каждый вторник и четверг 
в 19:00 и в субботу в 12:00. Место встречи – площадь у 
ЦКиС «Геолог». Активность подойдет детям и взрослым, 
новичкам и опытным бегунам.

Занятия проводит опытный инструктор. Для участия 
в оздоровительном проекте не нужна регистрация, воз-
растных ограничений нет. Участникам пообещали 
прохождение дистанций в удобном темпе, в свое удо-
вольствие. 

Организаторы акции уверены, что пробежка в компа-
нии единомышленников – отличный способ укрепить 
здоровье, найти новых друзей, регулярно проводить 
время на свежем воздухе с пользой для здоровья и само-
чувствия, а также начать бегать с нуля.

Подробности – 
на страничке 
проекта в соцсетях.
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Гороскоп на неделю (с 9 по 15 июня)

Самый прохладный филворд

Автор: Семен Пашкевич. Информация носит развлекательный характер и не должна использоваться для принятия важных жизненных решений.

Слова в сетке расположены не только привычным способом (слева направо), но и всеми остальными вариантами: справа налево, сверху вниз, снизу вверх. Учтите это, когда будете 
разгадывать зашифрованные слова. Если у вас появится интересная ямальская тема для филворда или хотите сами стать его составителем, звоните +7 (34922) 4-78-18.!

досуг

овен
Неделя благоприятна во всех отно-
шениях, особенно для текущих дел 
и сфер, где требуется умение спокой-
но стоять на своем. И в финансах, и 
в любви справедлива формула: глав-
ное – сохранить, а не преумножить. 

Телец
Звезды склоняют вас к здоровому 
консерватизму и благоприятствуют 
бизнесу, дипломатии, планированию, 
учебе. Единственное, чего вам сле-
дует опасаться, – это проявить чрез-
мерную черствость. Такая тактика 
может быть чревата конфликтами.

Близнецы
Звезды призывают быть осторож-
нее с чувствами и желаниями: 

эмоции могут перехлестывать 
через край. По этой причине обыч-
ный шопинг может вылиться в 
массу бессмысленных трат.

рак
Творческий потенциал, интуиция, 
общительность и креативность на 
высоте – используйте эту неделю, 
чтобы получить приятные диви-
денды.

лев
Выполнять обычную текущую 
работу вам будет значительно лег-
че. Воспользуйтесь этим, чтобы 
разгрести завалы, на которые в 
другое время вам не хватит и меся-
ца. Звезды подсказывают, что ре-
шительность уместна и в любви. 

дева
Самыми эффективными в любви 
могут оказаться проверенные ве-
ками методы: цветы, шампанское, 
ресторан. Звезды нацелены не 
столько на романтику, сколько на 
конкретный результат. Восполь-
зуйтесь этим, чтобы разобраться с 
отношениями.

весы
Неделя больше подходит для 
внештатных ситуаций, чем для 
рутинных дел. Возможны трудно-
сти с самоорганизацией, апатия, 
противоречивые поступки, в том 
числе и по отношению к деньгам. 
Зато деятельность в авральном 
режиме способна дать превосход-
ные результаты.

скорпион
Не лучшее время для романтических 
встреч и знакомств. Звезды советуют: 
африканским страстям лучше пред-
почесть что-нибудь более спокойное 
и семейное, не требующее от вас из-
лишнего напряжения, например, 
поход в кино или ресторан.

сТрелец
Звезды вряд ли дадут вам спокой-
но усидеть на месте. Неделя под-
ходит для общения и познания 
нового, развлечений, путеше-
ствий, отдыха, учебы, знакомств, 
деловых переговоров.

козероГ
Избегайте споров с окружающи-
ми: возможны конфликты. Роман-

тическое свидание может оказать-
ся незабываемым, особенно с 
учетом того, что звезды склоняют 
попробовать что-то новое.

водолей
Вас потянет в любое новое место, 
где вы давно уже хотели побывать. 
Возможны новые встречи и увле-
чения – флюиды любви буквально 
витают в воздухе!

рыБы
Звезды рекомендуют забыть о 
шаблонах и рамках, творчески 
подходить к любому вопросу. 
Благодаря этому дела могут да-
ваться вам неожиданно легко. 
Рецепт недели прост: не поддавай-
тесь вялости и апатии.
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Найдите 15 слов, связанных с мороженым
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